
Трафик 
уперся в небо
Операторы спутникового 
интернета не потянут 
социальную нагрузку

Российские операторы спут‑
никового интернета  жалуются, 
что им грозит разорение из‑за не‑
обходимости обеспечивать або‑
нентам бесплатный доступ к со‑
циально значимым сайтам. Если 
долю такого трафика не ограни‑
чить, им придется поднять и без 
того высокие цены на свои услу‑
ги. Число абонентов таких ком‑
паний не превышает 126 тыс., 
но их услуги востребованы в ре‑
гионах, куда еще не дошел про‑
водной интернет, например, 
на Чукотке и в удаленных рай‑
онах Сибири.

Введение бесплатного доступа 
к социально значимым сайтам мо-
жет привести к уходу с рынка не-
больших операторов спутникового 
интернета, следует из отзыва генди-
ректора ООО «Биллинговые реше-
ния» (оказывает услуги под брендом 
«Радуга Интернет») Дениса Дианова 
на законопроект Минкомсвязи, опу-
бликованный на regulation.gov.ru.

В соответствии с проектом доступ 
к значимым ресурсам получат або-
ненты, идентифицированные че-
рез Единую систему идентифика-
ции и аутентификации (ЕСИА). Спи-
сок ресурсов определит экспертный 
совет при Минкомсвязи. С 1 апреля 
по 1 июля уже проходит пилотный 
проект по предоставлению бесплат-
ного доступа к 391 сайту для абонен-
тов домашнего интернета «Ростеле-
кома», «ЭР-Телекома» (бренд «Дом.
ru»), МТС, «МегаФона» и «Вымпелко-
ма». Правительство распространит 
требования и на мобильный интер-
нет, при этом не будет субсидировать 
инициативу, заявил глава Минком-
связи Максут Шадаев 26 мая на он-
лайн-конференции «ЦИПР Дома».

Предложение не учитывает биз-
нес-модель операторов спутниковой 
связи, которые, в отличие от провай-
деров домашнего интернета и сото-
вых операторов, арендуют ресурсы 
у владельцев космических аппара-
тов — например, «Газпром космиче-
ские системы» и ФГУП «Космическая 
связь», следует из отзыва. По оценке 
«Биллинговых решений», на доступ 
к бесплатным сайтам, включенным 
в реестр, придется до 35–40% от всего 
потребляемого абонентами спутни-
кового интернета. Этот объем спут-
никовым провайдерам придется 
оплачивать, поэтому предлагается 
ограничить объем бесплатного тра-
фика 5–10% либо оставить бесплат-
ный доступ к сайтам из реестра толь-
ко для безлимитных тарифов.
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Бюджету выписали подорожную
Инвестиции в строительство автотрасс в этом году  
могут вырасти почти на 8 млрд рублей
Правительство обсуждает  увеличение 
в этом году на 7,7 млрд руб. бюджета 
строительства и реконструкции авто‑
дорог за счет будущих периодов. Такое 
 решение может позволить завершить 
работы по автодорогам Р‑217 «Кавказ» 
и Р‑228 на одном из участков в Саратов‑
ской области. Кроме того, перераспре‑
деление средств коснется М‑5 «Урал» 
и Пермь—Екатеринбург. Эксперты от‑
мечают, что строительство дорожной 
инфраструктуры оказывает большое 
влияние на смежные отрасли на фоне 
общего урезания бюджетов, но призна‑
ют, что сумма добавочного финансиро‑
вания недостаточно велика.

Правительство может перераспределить 
финансирование строительства и рекон-
струкции автодорог в рамках комплексно-
го плана модернизации и расширения ма-
гистральной инфраструктуры (КПМИ) с бу-
дущих периодов на 2020 год, следует из ма-
териалов к заседанию проектного комите-
та транспортной части КПМИ, с которыми 
ознакомился „Ъ“. В аппарате профильно-
го вице-премьера Марата Хуснуллина ком-
ментариев не дали.

В частности, речь идет об увеличении 
финансирования работ на участках ав-
тодороги М-5 «Урал». Так, бюджет строи-
тельства на участке в Подмосковье (обход 
п. Октябрьский с мостом через Москву-ре-
ку) в 2020 году вырастет на 1,4 млрд руб., 
до 3,9 млрд руб., за счет перераспределе-
ния этих средств с 2022 года (1,4 млрд руб.) 
и 2023 года (58 млн руб.). Работы на участке 
Ульянино—Непецино в этом году могут по-
дорожать на 1,1 млрд руб., почти до 1,4 млрд 
руб., с уменьшением финансирования 
в 2022 году на 1,2 млрд руб. На участке ав-
тодороги «Урал» в Башкортостане финанси-
рование реконструкции в этом году может 
вырасти на 680 млн руб., до 880,8 млн руб., 
снизившись в последующие годы.

На реконструкцию автодороги 1Р 242 
Пермь—Екатеринбург в этом году могут 
направить почти на 509 млн руб. больше, 
чем планировалось, с пропорциональным 
сокращением в 2022 году. Общий объем 
бюджета составит почти 809 млн руб. По та-
кой же схеме на 2 млрд руб. может увели-
читься в этом году и бюджет реконструк-
ции дороги А-157 Минеральные Воды (аэ-
ропорт)—Кисловодск на участке в Ставро-
польском крае.

Часть объектов КПМИ предлагается вве-
сти раньше срока: окончание реконструк-
ции дороги Р-217 «Кавказ» на участке в Да-
гестане может быть перенесено с 2022-го 
на 2020 год, также в этом году предлагает-
ся ввести в эксплуатацию путепровод че-

рез железную дорогу в Саратовской обла-
сти на автотрассе Р-228 Сызрань—Сара-
тов—Волгоград, финансирование по кото-
рому вырастет в 2020 году на 481 млн руб. 
Увеличат на 800 млн руб. и бюджет стро-
ительства обхода железнодорожной стан-
ции Сенная в Саратовской области на той 
же трассе. 

В некоторых случаях финансирование 
прибавят не в этом, а в 2021 году за счет 2022 
года: так, бюджет работ на участках трассы 
М-10 «Скандинавия» от Петербурга через 
Выборг до границы с Финляндией вырастет 
на 500 млн руб., до 4,4 млрд руб., в 2021 году.

Возможность стимулирования строи-
тельной отрасли заказами за счет исполь-
зования ресурсов будущих лет обсужда-
лась на совещании у Владимира Путина 16 
апреля в контексте нацпроекта «Безопас-
ные и качественные дороги».

Марат Хуснуллин говорил об обсужде-
нии возможности дополнительно вы-
полнить объем работ в 2020 году. «Сейчас 
очень важный момент, чтобы мы могли 
из программы 2021–2022 годов начинать 
проектировать и строить эти дороги»,— 
пояснял он, отмечая, что только на строи-
тельстве и эксплуатации дорог в РФ рабо-
тает миллион сотрудников «и около мил-
лиона работает в смежных отраслях». Вла-
димир Путин в ответ отметил возможность 
перераспределения части расходов в рам-
ках нацпроекта, чтобы увеличить темпы 
«строительства и ремонта дорог и тем са-
мым дополнительно загрузить заказами 
строительную и смежную отрасли, поддер-
жать занятость». На совещании о поддер-
жке строительной отрасли и ЖКХ 26 мая 
премьер Михаил Мишустин потребовал 
сохранить объемы строительства в рамках 
нацпроектов и ФЦП. 

Глава общественного совета Минтранса, 
директор Института экономики транспор-
та ВШЭ Михаил Блинкин называет «важ-
ным сигналом» тот факт, что на фоне об-
щей дискуссии о сокращении финансиро-
вания дорожные программы не урезаются. 
Инфраструктурное строительство — один 
из важных факторов выхода из кризиса, от-
мечает он: даже ремонтные работы в рам-
ках нацпроекта «Безопасные и качествен-
ные дороги» дают огромный фронт для ма-
лого и среднего бизнеса, а большие дорож-
ные стройки тем более оказывают огром-
ный экономический эффект, в том числе 
за счет необходимых там металлов, строи-
тельных материалов, дорожно-строитель-
ной техники (ДСТ).

В контексте ухудшения ситуации 
на рынке ДСТ решение увеличить финан-
сирование за счет будущих периодов вы-
глядит логично, так как не только позво-
лит в краткосрочной перспективе реали-
зовывать проекты в полном масштабе, 
но и окажет поддержку этому рынку, пола-
гает Дмитрий Бабанский из SBS Consulting.

Руководитель InfraONE Research Алек-
сандра Галактионова отмечает, что в целом 
увеличение объемов дорожного строитель-
ства может сгладить падение ВВП и поддер-
жать экономику, оказывая стимулирующий 
эффект на смежные отрасли и создавая ра-
бочие места. Увеличение объемов финан-
сирования мероприятий по строительству 
и реконструкции автодорог на 7,7 млрд руб. 
в рамках КПМИ само по себе не даст боль-
шого эффекта, уточняет она, но за счет ра-
бот на эту сумму могут быть выполнены це-
левые показатели освоения средств.

Ольга Никитина,  
Наталья Скорлыгина

Лекарствами  
нельзя питаться
Банк России предупредил  
о временности антикризисной поддержки 
финансовой системы

Значительная часть проблем в экономи‑
ке РФ, вызванная пандемией коронави‑
руса, будет демпфирована устойчивым 
состоянием финансовой системы, про‑
шедшей пик нестабильности с запасом,— 
это главный вывод полугодового «Обзора 
финансовой стабильности» Банка Рос‑
сии. Риски экономики РФ относитель‑
но невелики из‑за отсутствия быстрого 
в сравнении с другими развивающими‑
ся экономиками предшествующего ро‑
ста корпоративного долга, отраслевая 
господдержка дополнительно укрепит 
банки. При этом, как предупредила пер‑
вый зампред ЦБ Ксения Юдаева, полити‑
ка смягчения регулирования финсектора 
является временной и антистрессовой — 
определенное ужесточение регулирова‑
ния после восстановления неизбежно.

«Обзор финансовой стабильности» Бан-
ка России формально посвящен четвертому 
кварталу 2019 года и первому кварталу 2020 
года, однако полностью посвящен вопросам 
финстабильности в РФ в незавершенном со-
бытии — воздействию коронавирусной пан-
демии на мировую экономику и российские 
рынки. Обзор, представленный вчера Ксени-
ей Юдаевой и руководителем департамента 
финстабильности ЦБ Елизаветой Даниловой, 
содержит системный взгляд Банка России 
на события с начала года и реакцию на него 
финансовой системы: ЦБ рассматривает этот 
шок как «беспрецедентный» (совмещенный 

глобальный шок со стороны и спроса, и пред-
ложения — действительно почти не встреча-
ющееся в истории последних десятилетий со-
бытие). Обзор при этом важен тем, что он ана-
лизирует ситуацию в том числе уже после от-
ветных действий регулятора и властей и отча-
сти объясняет логику действий и самого Бан-
ка России в марте—мае 2020 года.

Как отметила Ксения Юдаева, важная 
(и обычно не признаваемая) особенность 
текущего кризиса — то, что меры, принима-
емые правительствами во всем мире, сами 
по себе неизбежно являются фактором, дес-
табилизирующим финансовые рынки. ЦБ 
полагает, что свой вклад в ситуацию в мире 
внесла паника на финансовых и фондовых 
рынках, один из важных рисков в настоя-
щее время — распространение пандемии 
на крупных развивающихся рынках, в част-
ности в Бразилии и Индии. При этом пол-
ностью большая часть эффектов пандемии 
в экономике не реализована — так, впере-
ди ухудшение кредитных рейтингов корпо-
ративных заемщиков и рост объема «пло-
хих» долгов. Для РФ этот набор проблем, 
впрочем, ограничен: в отличие от многих 
развивающихся стран, объем «антикризис-
ного» вмешательства был ограничен, а сам 
шок не совпал с периодом быстрого при-
влечения корпоративного долга (с 2015 года 
он рос достаточно медленно).
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Дата голосования  
больше не одна
Эпидемия может растянуть плебисцит 
по поправкам на несколько дней

В четверг на закрытом совещании Цен‑
тризбиркома с региональными комис‑
сиями были утверждены рекоменда‑
ции Роспотребнадзора по организации 
общероссийского голосования по кон‑
ституционным поправкам в  условиях 
эпидемии. Из документа  следует, 
что голосование может  продлиться 
 несколько дней во избежание мас‑
сового скопления людей на участ‑
ках.  Такую возможность подтверди‑
ли „Ъ“ информированные источники 
в администрации президента и в мэ‑
рии Москвы. Комиссиям рекомендова‑
но организовывать участки на свежем 
воздухе и каждый час проводить деся‑
тиминутную  санитарную обработку по‑
верхностей. При надомном голосова‑
нии членам комиссий рекомендовано 
не  заходить в квартиры, а при посеще‑
нии избирателей, находящихся на ка‑
рантине, надевать дополнительную за‑
щиту. Членов избиркомов обеспечат 
средствами защиты, а наблюдателям 
придется купить маски самим.

Как следует из документа под названи-
ем «Рекомендации избирательным комис-
сиям по профилактике рисков, связанных 
с распространением COVID-19 при подго-
товке и проведении общероссийского го-
лосования», утвержденного главой Рос-
потребнадзора Анной Поповой и согла-
сованного главой ЦИКа Эллой Памфило-
вой, комиссии, наблюдатели, избирате-
ли и СМИ должны будут соблюдать во вре-

мя голосования целый комплекс санитар-
ных норм. „Ъ“ ознакомился с «Рекомен-
дациями», подлинность документа под-
твердили два информированных источ-
ника „Ъ“, знакомых с ходом подготовки 
к  голосованию.

Избирательным комиссиям совместно 
с властями регионов предлагается прора-
ботать вопрос разграничения потоков го-
лосующих, чтобы избежать массового ско-
пления людей на участках. Для этого ко-
миссии будут приглашать граждан в опре-
деленный день и время на участок по тер-
риториальному признаку. Явка именно 
в это время обязательной не будет: если 
гражданам будет неудобно назначен-
ное время, они смогут прийти «в любой 
из дней, когда оно проводится, или реа-
лизовать свое право другим удобным для 
них способом». Формулировка о несколь-
ких днях голосования содержится во мно-
гих пунктах документа. Как предполагают 
источники „Ъ“ в столичной мэрии и адми-
нистрации президента, юридически дата 
будет, скорее всего, одна, а дополнитель-
ные дни будут считаться днями досроч-
ного голосования. Секретарь ЦИКа Майя 
Гришина в четверг подтвердила «РИА Но-
вости», что голосование может проводить-
ся несколько дней.

В предыдущем «Порядке проведения об-
щероссийского голосования» на досрочное 
голосование отводилась неделя.
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Правительство выделит 1,6 млрд руб. на воз-
врат налога на профдоход самозанятым, за-
регистрировавшимся и уплатившим налоги 
за 2019 год. Об этом сообщил премьер-ми-
нистр Михаил Мишустин на вчерашнем засе-
дании правительства. Минфин выделенную 
правительством сумму посчитал с запасом: 
по данным ФНС, самозанятые в 2019 году 
уплатили более 1,1 млрд руб. налогов. Впро-
чем, Белый дом поддержит и самозанятых, 
зарегистрировавшихся уже в 2020 году: им, 
как и вставшим на учет в 2019 году, обещан 
так называемый налоговый капитал — вычет 
в размере 1 МРОТ на уплату налога в 2020 го-
ду. Эта мера, исходя из численности самоза-
нятых, обойдется бюджету еще в 8 млрд руб. 
недополученных доходов.

Как сообщил вчера на заседании правитель-
ства премьер-министр Михаил Мишустин, для 
поддержки самозанятых правительство выделит 
1,6 млрд руб. «Мы вернем налогоплательщикам 
налог на профессиональный доход, уплаченный 
за прошлый год. Такое поручение нам давал пре-
зидент»,— заявил он. В первоначальной версии 
проекта распоряжения правительства о выделе-
нии средств поддержки самозанятым (есть у „Ъ“), 
подготовленной Минфином, фигурировала циф-
ра в 1 млрд руб. По данным „Ъ“, ведомство увели-
чило лимит на эти цели во избежание возникно-
вения их дефицита, так как порядок их сбора и 
возврата описывается разными документами. Их 
выделение «позволит не отвлекать средства бюд-
жетов субъектов РФ и Федерального фонда обяза-
тельного медицинского страхования на возврат 
налогоплательщикам ранее уплаченных ими 
сумм… а также упростить порядок получения фи-
зическими лицами указанных сумм», отмечал 
Минфин в сопроводительном письме в прави-
тельство. Субсидия будет предоставляться в 2020 
году всем физлицам, применявшим в 2019 году 
налог на профессиональный доход.

Как сообщал на отчетной годовой коллегии ФНС 
в феврале глава службы Даниил Егоров, за первый 
год действия налогового режима в качестве само-
занятых зарегистрировались 337 тыс. человек. По 
данным службы, две трети из них ранее не декла-
рировали доходы от предпринимательской дея-
тельности, а половина из них вообще не деклари-
ровала доход за год до эксперимента. Всего за 2019 
год самозанятые задекларировали около 44 млрд 
руб. и уплатили 1,1 млрд руб. в бюджет. Сам налого-
вый режим для самозанятых работает с 2019 года, 
зарегистрироваться можно в приложении «Мой на-
лог» на смартфоне. В прошлом году этот режим был 
доступен только в четырех пилотных регионах, 
а начиная с 2020 года жители 23 регионов могут 
пользоваться таким приложением, уплачивая в ви-
де налога 4% с полученного дохода, если они рабо-
тают с гражданами, и 6% — с юридическими лица-
ми. На территории всей страны такой режим влас-
ти регионов могут запустить с 1 июля.

Как рассказали „Ъ“ в ФНС, для возврата налогов 
будет использоваться беззаявительный порядок. 
Выплаты будут уже с июня осуществляться на кар-
ты, привязанные в приложении «Мой налог». «Са-
мозанятым, которые не привязали банковские кар-
ты, необходимо это сделать в приложении „Мой на-
лог“ в разделе „Прочее“ / „Платежи“ / „Добавить кар-
ту“. Налогоплательщиков, которые ранее не при-
вязали свои банковские карты, мы будем дополни-

тельно уведомлять»,— сообщили „Ъ“ в службе. До-
полнительная информация о порядке и сроках осу-
ществления выплат будет размещена на сайте ФНС. 
Первые выплаты субсидий планируется произвес-
ти в начале июня. Осуществление выплат планиру-
ется проводить до конца 2020 года.

Отметим, что наряду с самозанятыми, зареги-
стрировавшимися в 2019 году, Белый дом под-
держит и «новых» самозанятых, вставших на учет 
в 2020-м: всем применяющим этот режим будет 
представлен дополнительный «налоговый капи-
тал» («бонус») в размере МРОТ, за счет которого 
они смогут в 2020 году уплатить налог на профес-
сиональный доход, задолженность и пени по не-
му. Как заявлял 19 мая на совещании у президен-
та глава ФНС, выплата в размере 12 130 руб. ка-

ждому самозанятому для исполнения налоговой 
обязанности коснется более 670 тыс. человек, ко-
торые работают как плательщики налога на про-
фессиональный доход. «Мы подготовили инфор-
мационную систему, которая им в приложении 
выложит данные об этой сумме. Им тоже ничего 
делать не придется, и налог будет уплачиваться 
за счет федерального бюджета, то есть они свои 
деньги тратить не будут»,— сообщал Даниил Его-
ров. Бюджетных расходов мера не потребует: «бо-
нус» будет налоговым вычетом, пояснили „Ъ“ в 
Минфине. Поправки об этом в закон о налоге на 
профдоход (ФЗ-442) уже приняты в трех чтениях 
Госдумой, по ним неизрасходованные средства 
можно будет переносить на будущие налоговые 
периоды. Эта мера, исходя из численности само-
занятых и размера МРОТ, обойдется бюджету еще 
в 8 млрд руб. недополученных доходов, но выде-
ления отдельного финансирования не потребует.

Татьяна Гришина, Олег Сапожков

Налоговый бумеранг
ФНС с июня начнет возврат профналога самозанятым

Банковская система РФ накопи-
ла накануне кризиса существенные 
запасы капитала, в том числе в буфе-
рах, оперативно распускаемых по 
указанию ЦБ при смягчении регули-
рования и регуляторных послабле-
ний: это не уникальная ситуация, 
так действовала большая часть регу-
ляторов в мире.

Упомянутая в обзоре исследова-
тельская работа Банка России, по-
священная так называемым эффек-
там обратной связи, объясняет ло-
гику ЦБ в быстром и сильном сни-
жении ключевой ставки. Речь идет о 
возможном усилении спада ВВП из-
за снижения банковского кредито-
вания в ожидании проблем с возвра-
том и потерь капитала: так, согласно 
расчетам ЦБ по одной из двух моде-
лей, в экономике РФ шок снижения 
ВВП на 1 процентный пункт (п. п.) 
должен привести в качестве прямых 
последствий к снижению кредита 
на 2,7 п. п., что в следующем пери-
оде снизит темпы роста ВВП еще на 
0,4 п. п. и кредит — на 1,1 п. п. В этой 
ситуации стимулирование кредита 
рационально, последние данные об 
инфляции пока не дают оснований 
предполагать вероятность ее обва-
ла. Так, вышедший вчера обзор ин-
фляционных ожиданий ЦБ показы-
вает лишь плавное их снижение по-
сле повышения в апреле.

В ЦБ не считают риском для кор-
поративных заемщиков ближайшие 
планы государства по увеличению 
заимствований на рынке ОФЗ (по 
мнению Банка России, корпоратив-
ные заемщики и Минфин в этой фа-
зе финансового цикла не будут пря-
мо конкурировать). По словам Ксе-
нии Юдаевой, «не существует» пла-
нов ЦБ масштабно поддерживать 
операциями репо покупки госбанка-

ми нового госдолга. Аукционы репо 
сроком на месяц показали пока не-
востребованность этого инструмен-
та, впрочем, они будут проводиться 
и далее, в том числе в формате годо-
вого репо — в частности, для реше-
ния проблем банков с дисбалансом 
срочности пассивов и активов.

В Банке России в целом отмеча-
ют, что часть инструментов, которые 
выглядели актуальными в период 
сильной волатильности, были нево-
стребованны, кроме того, отмечает-
ся исключительная стабильность си-
туации с валютной ликвидностью в 
марте—мае 2020 года — отметим, это 
вполне объясняет высокую привле-
кательность рынка госдолга РФ в мае.

Наиболее важное предупрежде-
ние, сделанное Банком России, впол-
не естественно: антикризисная по-
литика ЦБ и регуляторные уступки 
— временная политика, призванная 
смягчить шоки и не допустить разра-
стания кризиса. Возвращение к «до-
коронавирусной» практике и пла-
нам ЦБ неизбежно. Впрочем, это не 
всегда проблема: так, Ксения Юдаева 
подтвердила планы быстрого, в тече-
ние месяцев, перехода на стандарты 
«Базель-3», одним из следствий ко-
торого будет облегчение для банков 
ипотечного кредитования. Отдель-
но и довольно подробно предста-
вители ЦБ излагают статистику ре-
структуризации кредитов: они пока 
не поражают воображение, речь сей-
час идет о 2,5% (по объему) реструкту-
рированных кредитов физлицам, до 
10% — МСП и процентах реструкту-
рированных корпоративных креди-
тов. Впрочем, прогнозировать даль-
нейшую динамику этих процессов 
сложно, но при этом ЦБ констатиру-
ет, что господдержка, в том числе от-
раслевая, банковских заемщиков до-
полнительно поддержит и банки.

Дмитрий Бутрин

Лекарствами  
нельзя питаться

Экспорт государств «большой 
двадцатки» в январе—марте 2020 
года, когда в большинстве стран 
еще только начинали действо-
вать карантинные ограничения, 
уже сократился на 4,3% в срав-
нении с предыдущим кварталом, 
свидетельствуют данные ОЭСР. 
Объемы мировой торговли в це-
лом, по расчетам Euler Hermes, 
за первый квартал просели на 
2,5% — и это сильнейший спад 
с 2009 года. Эксперты ожидают, 
что в абсолютных цифрах больше 
всего от падения экспорта в этом 
году потеряют Китай, США и Гер-
мания. Впрочем, их спад к объе-
мам поставок в 2019 году не пре-
высит 15%, тогда как Россия, Ве-
ликобритания, Саудовская Ара-
вия потеряют более 35% своего 
экспорта.

В первом квартале 2020 года объ-
емы экспорта стран «большой двад-
цатки» сократились на 4,3%, импорта 
— на 3,9% по сравнению с четвертым 
кварталом 2019-го (используются очи-
щенные от сезонности данные), сооб-
щает ОЭСР. Там указывают, что пред-
варительные данные за апрель, кото-
рые войдут в отчетность второго квар-
тала, указывают на еще более серьез-
ный спад. В частности, экспорт Юж-
ной Кореи сократился на 21,5%, Япо-
нии на 10,6% по сравнению с мартом.

Степень воздействия ограничи-
тельных мер на торговлю в первом 
квартале сильно зависела от ско-
рости и масштаба их введения. Во 
Франции, Италии и Великобрита-
нии — странах, где карантин начал 
действовать еще в марте, зафиксиро-
вано падение экспорта на 7,1%, 4,9% 
и 7,8%, импорта — на 7%, 5,6% и 6,5% 
соответственно. Для сравнения: по-
ставки из Германии упали в марте 
лишь на 3,5%, импорт сократился на 
2,4%. В США, где карантин был вве-
ден довольно поздно, в первом квар-
тале экспорт сократился лишь на 
1,9%, импорт — на 2,8%.

В Китае, ставшем первой страной 
пандемии, основной спад деловой 
активности пришелся как раз на пер-

вый квартал. Экспорт КНР в январе—
марте упал на 9,3%, импорт — на 7%. 
В Индии вывоз товаров и услуг сокра-
тился на 9,2%, при этом ввоз — лишь 
на 2,3%. В Бразилии, где в первом 
квартале еще не действовали ограни-
чения и влияние вспышки COVID-19 
было минимальным, наблюдался да-
же рост торговли — на 0,9% по экс-
порту и на 2,8% по импорту. В России 
и Саудовской Аравии, напротив, из-
за резкого падения цен на энергоре-
сурсы экспорт в первые три месяца 
года сократился на 9,9% и 10,2% соот-
ветственно, импорт — на 4,3% и 5,9%.

Объем мировой торговли в це-
лом, по оценкам экспертов страхо-
вой компании Euler Hermes (вхо-
дит в группу Allianz), в январе—мар-
те 2020 года сократился на 2,5% квар-
тал к кварталу — и это сильнейший 
спад после 2009 года. Из рассчитыва-
емого компанией индекса торговой 
динамики следует, что в апреле 2020 
года к апрелю 2019-го спад мог соста-
вить 13%, поэтому сокращение объ-
емов за второй квартал, по всей ви-
димости, будет еще более глубоким. 

Эксперты ожидают, что в этом го-
ду самые крупные потери объемов 
экспорта в абсолютных цифрах по-
несут крупнейшие поставщики това-
ров и услуг — Китай (минус $274 мл-
рд), США ($246 млрд) и Германия 
($239 млрд). Впрочем, по отношению 
к объемам экспорта в 2019 году спад 
в этих странах не превысит 15%. Рос-
сия потеряет около $160 млрд экс-
порта, Великобритания — $170 мл-
рд, но в относительном значении 
это будет куда более весомый спад 
— примерно по 35% от уровня прош-
лого года в обоих случаях. Сопоста-
вимой доля потерь будет и у Саудов-
ской Аравии. Также весьма ощутимо 
сократится экспорт у Мексики, Испа-
нии, ОАЭ и Бельгии. В Euler Hermes 
предупреждают, что возможная по-
литика протекционизма стран—
участников торговли может допол-
нительно нарушить цепочки поста-
вок и замедлить ее восстановление 
во второй половине 2020 года.

Татьяна Едовина

Торговля не пошла
Страны-экспортеры подсчитывают 
потери от пандемии и дешевой нефти

Как следует из данных департа-
мента здравоохранения Москвы, 
смертность, прямо или косвен-
но обусловленная коронавирус-
ной инфекцией, в столице в апре-
ле этого года составила 2,8%. 
Этот показатель превысил пред-
варительные официальные дан-
ные почти в два раза, однако ока-
зался в разы меньше цифр, кото-
рые фигурировали в городских 
легендах и ряде СМИ. Поскольку 
на Москву пришлось около 60% 
всех зараженных, можно предпо-
ложить, что картина смертности 
для всей России, которую сегод-
ня должен представить Росстат, 
будет схожей.

Вчера департамент здравоох-
ранения Москвы представил дан-
ные о смертности населения горо-
да за апрель этого года. В этот пери-
од, напомним, власти столицы ежед-
невно фиксировали несколько ты-
сяч новых случаев заражения коро-
навирусной инфекцией — по ито-
гам месяца число больных состав-
ляло 57,3 тыс. человек. Как следует 
из отчета департамента, по уточнен-
ным данным, превышение смерт-
ности в Москве за апрель по сравне-
нию с прошлыми годами составило 

1,7 тыс. случаев. Непосредственно от 
коронавирусной инфекции сконча-
лись 805 человек, еще 756 человек 
умерли от других причин, но при 
этом имели положительный тест на 
коронавирус. В их число входят и те, 
кто, будучи зараженным коронави-
русом, умер от обострения хрониче-
ского заболевания на его фоне, и те, 
чья причина смерти вообще не бы-
ла связана с наличием у них положи-
тельного анализа на вирус. 

В первую очередь, как рассказала 
„Ъ“ главный внештатный кардиолог 
Москвы, дополнительные риски при 
заражении коронавирусом существу-
ют у больных с сердечно-сосудисты-
ми заболеваниями. Еще 192 челове-
ка, пояснили в департаменте, умерли 
вне территории города, но их смерть 
была зарегистрирована в Москве. Как 
пояснил „Ъ“ главный внештатный па-
тологоанатом города Олег Зайрать-
янц, такая детальная классификация 
умерших стала возможна благодаря 
тотальному посмертному вскрытию 
всех умерших в городе (подробнее см. 
«Ъ-Онлайн»). Именно московская пра-
ктика, уточнили в департаменте, ста-
ла основой для новой версии методи-
ческих рекомендаций Минздрава, ко-
торые вышли в четверг.

В результате, по подсчетам депар-
тамента, смертность от коронавиру-
са в Москве в апреле составляет 1,4%, 
если учитывать только те случаи, где 
коронавирус выступил главной при-
чиной смерти, и 2,8% — если учиты-
вать всех умерших, которые на мо-
мент смерти были заражены. По-
скольку Москва оказалась в эпицен-
тре развития эпидемии — на нее в 
среднем приходится до 60% всех слу-
чаев и заражения, и смерти,— мо-
сковские данные вряд ли окажутся 
ниже значений как для всей страны, 
так и для отдельных регионов. Такую 
статистику — о смертности на феде-
ральном уровне за апрель этого года 
— Росстат должен опубликовать се-
годня, хотя она, впрочем, может не 
полностью отражать реальную кар-
тину смертей и их причин. Как рас-
сказал „Ъ“ демограф из Высшей шко-
лы экономики Евгений Андреев, в 
ежемесячных отчетах Росстат выдает 
данные о зарегистрированных смер-
тях, и если родственники умершего 
подали документы в ЗАГС с опозда-
нием, такой случай может попасть 
в статистику за следующий месяц 
(подробнее см. „Ъ“ от 22 мая).

Впрочем, если данные Росста-
та не покажут стремительного при-

роста смертности в стране, некото-
рые вопросы к системе сбора соот-
ветствующей статистики остаются 
— и возникают новые. По данным 
„Ъ“, представители Международ-
ной лаборатории исследований на-
селения и здоровья и Института де-
мографии Высшей школы экономи-
ки уже обратились к Росстату с пред-
ложением включать в публикации 
по демографической ситуации не 
только ежемесячные и годовые, но 
и еженедельные данные о смерт-
ности среди населения. В письме 
(есть у „Ъ“) эксперты подчеркива-
ют, что ряд европейских стран с мо-
мента начала эпидемии уже пере-
шли к этой практике — теперь в сво-
бодном доступе их размещают Анг-
лия, Австрия, Дания, Германия, Ис-
пания, США и другие. Пока, впро-
чем, вероятнее, что Россия изменит 
не столько периодичность выпу-
ска данных, сколько их формат,— 
ранее вице-премьер правительст-
ва Татьяна Голикова заявила о пору-
чении ряду ведомств «представить 
способ синхронизации сведений об 
умерших за время пандемии росси-
янах, в том числе от новой корона-
вирусной инфекции».

Анастасия Мануйлова

Расчет на мертвый-живой
Картина смертности от COVID-19 в Москве может опережать ситуацию в РФ в целом
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Не самая изоляция
Одиночные пикеты посчитали  
нарушением карантинных норм
Несмотря на сохранение коро-
навирусных ограничений, в Рос-
сии просыпается протестная 
активность — причем по прош-
логоднему сценарию. Арест 
журналиста Ильи Азара, полу-
чившего 15 суток за обычный 
одиночный пикет, вызвал вче-
ра в Москве и Санкт-Петербурге 
заметные «пикетные очереди» — 
что напоминает реакцию на за-
держание Ивана Голунова в 2019 
году. Тех, кто вышел поддер-
жать господина Азара, также за-
держала полиция — однако его 
сторонники намерены продол-
жить «очередь» и сегодня. Опро-
шенные „Ъ“ политологи конста-
тируют, что «МВД не извлекло 
уроков из прошлого года», и на-
поминают, что дело Ивана Голу-
нова стало прологом к масштаб-
ным протестам из-за выборов 
в Мосгордуму. Та же история мо-
жет повториться и при будущем 
голосовании на тему поправок 
к Конституции, предупреждают 
эксперты. Тем временем арест 
журналиста Ильи Азара вызвал 
международный резонанс.

Муниципальный депутат райо-
на Хамовники, спецкор «Новой га-
зеты» Илья Азар был задержан во 
вторник на одиночном пикете на 
Петровке, 38. Он протестовал про-
тив ареста Владимира Воронцова 
— автора правозащитного проек-
та «Омбудсмен полиции», обвинен-
ного МВД в вымогательстве. Вчера 
Тверской районный суд заявил, что 
проведение даже одиночного пике-
та нарушает указ мэра Москвы о за-
прете всех «публичных и иных мас-
совых мероприятий». Так как в 2019 
году Илья Азар уже был оштрафо-
ван из-за участия в протестах, в этот 
раз суд наказал его за «повторное» 
нарушение правил проведения ми-
тинга (ч. 8 ст. 20.2 КоАП РФ) и аресто-
вал на 15 суток. Аналогичное нака-
зание суд назначил активисту Вик-
тору Немытову, который также был 
задержан на пикете в поддержку 
«омбудсмена полиции».

Уже через несколько часов к зда-
нию на Петровке, 38 пришли колле-
ги Ильи Азара. Полиция стянула не-
сколько автозаков и стала задержи-
вать пикетирующих, не давая им 
простоять с плакатами и несколь-
ких секунд. В автозаках оказались 
восемь журналистов, но чуть позже 
началась вторая волна протестов: к 
зданию МВД пришли протестовать 
оппозиционные активисты. На них 
составили протоколы за наруше-
ние режима «самоизоляции» и на-
рушение закона о митингах. В это 
же время своя «пикетная очередь» 
образовалась в Санкт-Петербурге 
— и также закончилась автозаками.

Депутаты района Хамовники 
сделали коллективное заявление 
с требованием освободить колле-
гу. Ассоциация независимых депу-
татов России (АНД) выступила с за-
явлением «Любой гражданин имеет 
право стоять в одиночном пикете» 
— и призвала 29 мая выходить на 

одиночные протесты к зданию МВД 
в Москве. Оппозиционные депута-
ты Москвы, не входящие в состав 
АНД, также призвали пикетиро-
вать Петровку, 38. Глава Союза жур-
налистов Владимир Соловьев под-
черкнул, что сотрудники СМИ бы-
ли задержаны не при исполнении 
своих обязанностей, однако согла-
сился, что одиночные пикеты «не 
запрещены».

Несколько членов президентско-
го Совета по правам человека (СПЧ) 
также опубликовали заявление «в 
связи с задержаниями журналистов 
за одиночные пикеты»: «Мы счита-
ем это не просто незаконным, но 
крайне возмутительным. Мы выра-
жаем протест действиям полиции и 
требуем немедленного освобожде-
ния наших коллег. Призываем ГУВД 
прекратить задержания».

Глава Фонда «Петербургская по-
литика» Михаил Виноградов счита-
ет, что массовые задержания пикет-
чиков «подтверждают: МВД не из-
влекло уроков из прошлого года». 
Напомним, летом 2019 года в Мо-
скве прошли массовые протесты 
против задержания журналиста 
«Медузы» Ивана Голунова, обвинен-
ного в торговле наркотиками. Через 
несколько дней дело против журна-
листа было закрыто, однако аресто-
вавших его полицейских еще дол-
го не наказывали, что вызывало не-
удовольствие общественности. Че-
рез некоторое время масштабные 
протесты повторились — уже из-

за недопуска ряда оппозиционных 
кандидатов к выборам в Мосгорду-
му. Господин Виноградов считает, 
что за время изоляции в стране «вы-
рос протестный потенциал».

Политолог Аббас Галлямов счи-
тает, что пикеты в Москве в поддер-
жку Ильи Азара и Виктора Немыто-
ва «содержат стимул к следующим 
протестам — в том числе и против 
конституционных поправок». Впро-
чем, глава Фонда развития граждан-
ского общества Константин Костин 
считает арест Ильи Азара слишком 
«локальной историей». «Админист-
ративные наказания еще никогда 
не становились триггером для мас-
совых протестов,— уверен госпо-
дин Костин.— Внесистемная оппо-
зиция может попытаться использо-
вать (аресты и задержания.— „Ъ“) 
для агитации против поправок к 
Конституции, но масштабирование 
вряд ли возможно».

Отметим, что особое возмуще-
ние протестующих вызвал факт за-
держания и наказания именно за 
одиночный пикет. Эта форма выра-
жения гражданской позиции много 
лет была «последним доводом» про-
тестующих — она не требует пред-
варительного уведомления вла-
стей. Это подчеркивается и в заяв-
лении членов СПЧ: «Одиночный 
пикет не может быть нарушением 
закона о публичных акциях. А ка-
рантин не может ограничивать кон-
ституционные права граждан, если 
их реализация не представляет со-
бой эпидемиологической угрозы». 
«Действия полиции, которая объ-
ясняла задержания эпидемией ко-
ронавируса и невозможностью пу-
бличных акций, не имеют отноше-
ния к реальности,— заявил „Ъ“ гла-
ва комиссии СПЧ по гражданским 

правам и гражданской активности 
Николай Сванидзе.— Одиночный 
пикет — это личная акция и выра-
жение гражданской позиции».

С этим согласны и опрошенные 
„Ъ“ юристы. Вице-президент Адво-
катской палаты Москвы, партнер 
коллегии адвокатов Pen&Paper Ва-
дим Клювгант подчеркивает, что 
одиночное пикетирование не нару-
шает «карантинные» ограничения 
на проведение массовых меропри-
ятий, установленные мэрией Мо-
сквы. «Основанием административ-
ной ответственности могут быть 
именно нарушения правил, уста-
новленных федеральным законом 
о массовых мероприятиях, и только 
их. Одиночный пикет не становит-
ся массовым мероприятием в зави-
симости от того, кто персонально в 
нем стоит»,— заявил адвокат. Глава 
правозащитного проекта «Аполо-
гия протеста» Алексей Глухов утвер-
ждает, что действия московской по-
лиции нарушают 29-ю статью Кон-
ституции о свободе выражения 
мнения и игнорируют мнение Кон-
ституционного суда, который назы-
вал одиночные пикеты «самой без-
опасной формой публичного меро-
приятия».

Вчерашние задержания в Мо-
скве получили международный ре-
зонанс. Представитель ОБСЕ по во-
просам свободы СМИ Арлем Дезир 
призвал немедленно освободить за-
держанных в Москве журналистов, 
комиссар Совета Европы по правам 
человека Дуня Миятович сообщила 
в Twitter, что «встревожена» задер-
жаниями пикетчиков, и также по-
требовала их незамедлительного 
освобождения.

Иван Тяжлов,  
Александр Черных

Дата голосования 
больше не одна

Для досрочного голосования из-
биратель должен был подать заяв-
ление с указанием уважительной 
причины. По информации источ-
ника „Ъ“, участвующего в процессе 
подготовки голосования, пока нет 
решения, понадобится ли офор-
млять такое заявление. Как ранее 
заявляла „Ъ“ Элла Памфилова, по-
рядок голосования в любом случае 
будет изменен, так как писался под 
первоначальную дату, 22 апреля. 
Досрочное голосование допуска-
лось как по месту нахождения, так 
и на избирательном участке. Сей-
час источники „Ъ“ рассчитывают, 
что до половины избирателей про-
голосуют досрочно.

Избиркомам также рекомендо-
вано организовывать голосование 
на открытом воздухе, в непосредст-
венной близости от традиционных 
участков. При плохой погоде голо-
сование можно будет проводить и 
в предназначенных для этого поме-
щениях. Все поверхности на участ-
ках для голосования должны об-
рабатываться каждый час, для че-
го будут организовываться деся-
тиминутные технологические пе-
рерывы. Перед участками должен 
быть организован температурный 
контроль избирателей, а для гра-
ждан с признаками ОРВИ — отдель-
ная комната, где они смогут про-
голосовать и дождаться бригады 
скорой помощи, которую вызовут 
при подозрении на инфекцию. На 
участках должно быть обеспечено 
социальное дистанцирование, из-
бирателям будут раздавать маски 
и перчатки. По информации источ-
ника „Ъ“, близкого к администра-
ции президента, на обеспечение са-
нитарных мер при голосовании мо-
жет потребоваться дополнительно 
около 8 млрд руб. Замглавы ЦИКа 
Николай Булаев ранее заявлял, что 
на одного голосующего будет выде-
лено примерно 80 руб. Таким обра-
зом, если брать число избирателей 
на президентских выборах 2018 го-
да (109 млн) и исходить из явки в 

70%, только на безопасность изби-
рателей необходимо около 6 мл-
рд руб. Источник „Ъ“ в правитель-
стве РФ сумму в 8 млрд руб. не под-
твердил и проекта соответствующе-
го постановления пока не видел; по 
его словам, вопрос не обсуждался, 
но траты неизбежны.

Особые условия рекомендуются 
и для избирателей на карантине. Ко-
миссиям рекомендовано заранее за-
просить их список. Если такой изби-
ратель придет на участок, его сразу 
направят в организованный там «об-
серватор». Напомним, что в Москве, 
например, за такими граждана-
ми следит специальное мобильное 
приложение «Социальный монито-
ринг», которое штрафует на 4 тыс. 
руб. каждый раз, когда человек по-
кидает место жительства. Пока мос-
ковские власти не планируют пре-
кращать работу приложения. Изби-
ратели также смогут голосовать и на 
дому: на этот случай членам избир-
комов предлагается по возможности 
организовать процесс около подъе-
зда. Для посещения «карантинного» 
избирателя членов комиссии снаб-
дят в дополнение к маске и перчат-
кам защитным костюмом, а голосо-
вание должно пройти «бесконтакт-
ным методом» без захода в квартиру. 

Документ предполагает пол-
ное обеспечение членов комиссий 
средствами защиты. В то же время 
наблюдатели должны будут обеспе-
чить себя средствами защиты сами, 
а если они захотят присутствовать 
при надомном голосовании «каран-
тинного» избирателя, защитный ко-
стюм им придется приобретать са-
мостоятельно.

Ранее предполагалось, что новой 
датой голосования станет 24 июня 
или 8 июля. По данным источников 
«Интерфакса», оно пройдет не позд-
нее начала июля. Госпожа Памфи-
лова ранее уточняла, что подготов-
ка к голосованию пока продолжает-
ся без привязки к дате.

Елена Рожкова,  
Андрей Винокуров,  
Ангелина Галанина,  
Дмитрий Бутрин

К О Н Т Е К С Т
« Т Е М И  Ж Е  П Е Р Ч А Т К А М И  
Б Е Р У Т  С Э Н Д В И Ч  И  Е Д Я Т »

В четверг, 28 мая, в рамках круглого стола Экспертного института социальных исследо-
ваний (ЭИСИ) русскоязычные очевидцы выборов в Южной Корее и Франции рассказали 
об опыте проведения голосования в этих странах. Во Франции 15 марта в разгар эпиде-
мии прошел первый тур муниципальных выборов. Президент ассоциации «Русская община 
Франции» Андрей Гульцев рассказал, что на участке, где он присутствовал, избирателям 
раздавали перчатки, однако те не знали, как ими правильно пользоваться: «Мы наблю-
дали, как люди опускают бюллетени в урну, а потом теми же перчатками берут сэндвич 
и едят». Напомним, первый тур муниципальных выборов во Франции прошел при низкой 
явке, особенно в крупных городах. Второй тур муниципальных выборов назначен на 28 
июня. Андрей Гульцев также рассказал, что Франция постепенно выходит из изоляции: 
по его словам, на промышленных предприятиях рекомендуют носить маски, но не перчат-
ки, так как, по мнению медиков, они создают ложное ощущение защиты.

Почетный мэр Сеула от иностранных граждан Екатерина Попова рассказала, что выборы 
в Южной Корее, прошедшие 15 апреля, характеризовались высокой явкой. Многие избира-
тели предпочитали голосовать досрочно. Для этого избирательные участки дополнительно 
работали 10 и 11 апреля. По словам госпожи Поповой, в местах для голосования была 
сделана разметка для соблюдения социальной дистанции в один метр.

Глава экспертного совета ЭИСИ Глеб Кузнецов считает, что если не возвращаться 
к обычной жизни, то ограничения могут продлеваться еще очень долго: «Внезапного 
окончания эпидемии ждать не приходится». Эксперт считает, что голосование и выборы 
как раз позволяют вернуться к обычному течению жизни: «Это момент возвращения к нор-
мальности, символический акт, показывающий, что мы вместе движемся к общественно 
разделяемым целям».

Андрей Винокуров

Раньше протестовать 
в масках категорически 
запрещалось.  
Теперь категорически 
запрещается без них  
даже выйти на улицу   
ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО
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Коронавирус лишат аккредитации
Парламентская комиссия борется с пропагандой наркотиков и искажениями эпидемиологической статистики

Комиссия Госдумы по расследо-
ванию фактов иностранного вме-
шательства во внутренние  дела 
РФ готовит пакет инициатив, 
 направленных на борьбу с нарко-
трафиком: депутаты предлагают 
ввести наказание до 12 лет лише-
ния свободы за склонение к по-
треблению наркотиков с исполь-
зованием интернета. Еще одно 
предложение комиссии состоит 
в том, чтобы дать Генпрокурату-
ре право блокировать сайты, ко-
торые оправдывают экстремизм. 
Также депутаты просят Генпро-
куратуру принять меры к иност-
ранным медиакомпаниям, рас-
пространявшим недостоверные 
данные о коронавирусе в России. 
За это депутаты готовы лишать 
СМИ аккредитации.

Члены думской комиссии по рас-
следованию фактов иностранного 
вмешательства предлагают допол-
нить ст. 230 УК РФ («Склонение к по-
треблению наркотических средств, 
психотропных веществ или их ана-
логов») специальной нормой об ис-
пользовании для этих целей интер-
нет-ресурсов и иных средств комму-
никации. По мнению членов комис-
сии, за такое преступление необхо-
димо наказывать тюремным сроком 
до 12 лет. Кроме того, предлагается 
усилить наказание по ст. 150 УК РФ 
«Вовлечение несовершеннолетнего 
в совершение преступления». Депу-
таты считают, что вовлечение под-
ростков в деятельность, связанную 

с оборотом наркотиков, должно на-
казываться лишением свободы до 15 
лет (сейчас максимальное наказание 
— 8 лет лишения свободы). «Инициа-
тивы практически в стадии заверше-
ния, осталось пройти только юри-
дико-техническую правку, и они бу-
дут вноситься на рассмотрение Гос-
думы»,— заявил в четверг председа-
тель, глава думского комитета по без-
опасности Василий Пискарев (ЕР). 
Таким образом, комиссия продол-
жает работать над выявлением ино-
странного вмешательства в распро-
странение наркотиков на террито-
рии РФ. Напомним, в феврале госпо-
дин Пискарев обвинил благотвори-
тельную организацию «Человек в бе-
де», фонд «Открытое общество», «Ра-
дио Свобода», BBC и «Медузу» в про-
паганде заместительной терапии 
для лечения наркозависимых, за-
прещенной в России. Представитель 
«Человек в беде» Томаш Урбан заяв-
ления членов комиссии назвал «вы-
мыслом», а главный редактор «Меду-
зы» Иван Колпаков — «фантазиями».

Также комиссия предложила дать 
Генпрокуратуре право принимать 
решение о блокировке доступа к ин-
тернет-ресурсам за оправдание или 
обоснование экстремизма или тер-
роризма. Поправки предлагается 
внести в ст. 15.3 закона «Об инфор-
мации, информационных техноло-
гиях и о защите информации». Сей-
час Роскомнадзор по решению Ген-
прокуратуры и без суда может огра-
ничить доступ к интернет-ресурсам 

лишь в случае выявления фактов 
призыва к осуществлению экстре-
мистской или террористической де-
ятельности.

На фоне этих предложений в ито-
ге несколько померкла еще одна те-
ма заседания комиссии — разбор пу-
бликаций иностранных СМИ, под-
вергших сомнению официальную 
российскую статистику о заболева-
емости и смертности от COVID-19 
в России. «The New York Times, 
Financial Times, Bloomberg „Немец-
кая волна“, „Голос Америки“, „Радио 
Свобода“ и его дочерние ресурсы 
„Север. Реалии“ и „Крым. Реалии“, 
„Настоящее время“, а также „Меду-
за“ и „МБХ-Медиа“ стали насыщать 
интернет информацией о том, что в 
России огромное количество погиб-
ших от коронавируса»,— заявил го-
сподин Пискарев и добавил, что де-
путаты обратились в Генпрокурату-
ру с просьбой провести проверку. В 
материалах перечисленных изда-
ний ставилась под сомнение стати-
стика смертности от COVID-19 в Мо-
скве, согласно которой жертвами за-
болевания в городе в апреле 2020 
года стали 639 человек (данные де-
партамента здравоохранения Мо-
сквы от 13 мая). Отметим, в четверг 
пресс-служба депздрава сообщила 
что смертность от коронавируса в 
Москве в апреле составляет от 1,4% 
до 2,8% в зависимости от особенно-
стей учета. По приведенным в чет-
верг данным, за апрель коронави-
рус в Москве стал основной причи-

ной смерти 805 человек. Еще 360 че-
ловек скончались из-за обострения 
хронических заболеваний на фоне 
COVID-19. Общее количество умер-
ших в Москве от COVID-19 на 28 мая 
составляет 2254 человека.

Напомним, 16 мая Bloomberg два-
жды менял заголовок статьи о стати-
стике смертности от коронавируса 
в РФ: изначально статья называлась 
«Эксперты хотят знать, почему коро-
навирус не убил больше русских». 
Эта публикация вызвала ряд кри-
тических замечаний, в том числе и 
со стороны официального предста-
вителя МИД России Марии Захаро-
вой. Сейчас статья называется «Экс-
перты задаются вопросом насчет 
российских данных о смертности от 
COVID-19». Посольство России в США 
также требовало от Bloomberg опро-

вергнуть статью о количестве боль-
ничных коек в России. В середине 
мая посольство выдвигало анало-
гичные требования к редакциям The 
New York Times и Financial Times об 
опровержении материалов о стати-
стике смертности от COVID-19 в РФ. В 
конце мая посольство также призва-
ло Bloomberg извиниться за публи-
кацию графика, согласно которому 
рейтинг президента РФ Владимира 
Путина в апреле 2020 года опустил-
ся до 27%.

Член комиссии Адальби Шха-
гошев (ЕР) сообщил, что депутаты 
предлагали провести встречу с пред-
ставителями Bloomberg, но те отка-
зались. Депутат пригрозил агентст-
ву лишением аккредитации, если 
другие меры борьбы с недостовер-
ными публикациями окажутся не-

эффективными. По его мнению, в 
доработке нуждаются законы, пред-
усматривающие штрафы за распро-
странение недостоверной информа-
ции. В свою очередь господин Писка-
рев сообщил, что комиссия попро-
сила МИД России и Генпрокуратуру 
«принять меры реагирования в от-
ношении причастных к распростра-
нению деструктивной информации 
медиакомпаний».

Пресс-секретарь агентства Ната-
ли Харланд отказалась комментиро-
вать заявления членов комиссии. В 
прошлом году комиссия также при-
зывала лишить аккредитации жур-
налистов немецкой телерадиове-
щательной корпорации Deutsche 
Welle, однако МИД не поддержал это 
требование.

Ксения Веретенникова
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Тапкозакидательские настроения
Как президентские выборы превращаются для Александра Лукашенко в проблему
Рутинный сбор подписей в поддержку 
кандидатов в президенты Белоруссии 
трансформировался в яркую и громкую 
политическую кампанию, каких в стране 
давно не было. Техническая процедура 
нередко выливается в протестные ак
ции — всегда против действующего пре
зидента Александра Лукашенко. Просма
триваются технологии, применявшиеся 
во время «бархатной революции» в Арме
нии в 2018 году и во время украинских 
президентских выборов 2019 года. Хотя 
мало кто сомневается, что господин Лука
шенко будет переизбран на новый срок, 
эта избирательная кампания может зна
чительно ослабить его власть, всегда вы
глядевшую непо колебимым монолитом.

Подписи в свою поддержку кандидаты в 
президенты Белоруссии должны сдать в ЦИК 
не позже 19 июня. Чтобы кандидата зареги-
стрировали, он обязан принести не меньше 
100 тыс. подписей. Действующий президент 
Александр Лукашенко уже в передовиках: его 
инициативная группа отчиталась об урожае в 
200 тыс. подписей. Для сравнения: за ближай-
шего преследователя господина Лукашенко — 
бывшего банкира Виктора Бабарико по состо-
янию на 28 мая подписались 50 тыс. человек.

В негосударственных белорусских СМИ и 
соцсетях описывают скандалы: бюджетников 
якобы принуждают подписываться за господи-
на Лукашенко. Популярный ресурс TUT.BY на-
писал, что в редакцию «поступают десятки со-
общений о нарушениях в работе инициатив-
ных групп, собирающих подписи за выдвиже-
ние кандидатом Александра Лукашенко».

«Сигналы приходят из различных госу-
дарственных организаций и предприятий. 
Основная их масса идет из учреждений обра-
зования: от детских садов и школ до ведущих 
вузов страны. Однако почти всегда люди гото-
вы говорить только на условиях сохранения 
анонимности»,— написало издание, опубли-
ковав скриншоты сообщений. Руководители 
учреждений, упомянутых в материале TUT.
BY, неизменно опровергают какое-либо дав-
ление на подчиненных.

Популярный белорусский блогер Сергей 
Тихановский, жестче всех критикующий 
власть, превратил кампанию по сбору под-
писей в заметный протестный перформанс. 
Подписи он собирает не за себя, а в пользу су-
пруги — Светланы Тихановской. Она выдви-
нулась в президенты 15 мая — сразу после то-
го, как ЦИК не зарегистрировал инициатив-
ную группу ее мужа, объяснив отказ тем, что 
блогер, находившийся в тот момент в изоля-
торе временного содержания, не подписал до-
кументы лично. Господин Тихановский и его 
сторонники собирают подписи на пикетах в 
разных городах страны. Блогер прямо гово-
рит, что подписи для него не главное, а цель 
— в мобилизации людей на борьбу с властью 
в лице действующего президента.

На пикеты в пользу Светланы Тихановской 
приходят сотни, а порой тысячи людей. Рас-
тянувшись в длинные очереди, они стоят по 
несколько часов, чтобы оставить свой авто-
граф. Фото и видео желающих подписаться за 
супругу оппозиционера тиражируют пабли-
ки в соцсетях и СМИ. Нередко люди позируют 
с тапочками в руках. Сергей Тихановский за-
пустил в массы слоган «Стоп таракан!», имея в 
виду Александра Лукашенко. Так тапок стал 
на этих выборах символом борьбы с бессмен-
ным президентом.

Блогер категоричен: если на выборах по-
бедит господин Лукашенко — значит, были 
фальсификации и нужно выходить на проте-
сты. Он считает, что акции должны быть мир-
ными, а их финал видит таким, как в Арме-
нии в 2018 году, когда нынешний премьер Ни-
кол Пашинян взял власть с помощью улицы. 
«Мы хотим, чтобы все это было мирно. Бело-
русы мечтают о том, чтобы это было как в Ар-
мении»,— сказал господин Тихановский „Ъ“.

Сходство с Николом Пашиняном замет-
но. И не только потому, что белорусский бло-
гер носит черную бейсболку — в таком же 
головном уборе делал свою революцию го-
сподин Пашинян. Как и армянский поли-
тик, поднимавший на протест сначала реги-
оны, организовав марш из Гюмри в Ереван, 
Сергей Тихановский тоже не зацикливается 
на столице, уделяя больше внимания област-
ным городам и райцентрам. Со своих пике-
тов он непременно ведет стримы в YouTube 
и, как и Никол Пашинян, апеллирует к на-
роду. Лозунг блогера простой и понятный — 
«Страна для жизни».

Социолог Андрей Вардомацкий указывает, 
что аналогия напрашивается не только с Ар-
менией, но и с прошлогодней президентской 
кампанией нынешнего президента Украины 
Владимира Зеленского. «Параллель с Паши-
няном — это регионы, выход из столицы. Но 
ощущаем и влияние технологии Зеленского, 
которая состоит в том, что детализированно 
не предъявляется ничего: каждый наполняет 
имидж своим содержанием, тем, которое он 
предпочитает»,— сказал „Ъ“ эксперт.

По его словам, происходит соединение 
всех новых технологий, которые появились 
в последнее время: «Подходы Пашиняна, Зе-
ленского — они вкрапливаются. Впитывает-
ся все новое, что было найдено Пашиняном 
и Зеленским». Сергея Тихановского Андрей 
Вардомацкий называет «очень непростым 
парнем», который «сейчас предлагает один 
слой себя, но слоев там много и мы еще не 
все увидели».

Своим оскорбительным сравнением пре-
зидента с насекомым блогер Тихановский де-
сакрализирует власть, показывая, что высту-
пать против нее неопасно. «Новый процесс 
— политизация обычных граждан. И сейчас 
появился индикатор этого процесса: это не 
что-то абстрактное, происходит визуализа-
ция протеста. Образ — длинная очередь за 
подписями. Такой степени достигло утомле-
ние белорусов солнцем»,— говорит Андрей 
Вардомацкий.

Политический обозреватель Артем Шрай-
бман констатирует: Сергей Тихановский по-
пал в огромный народный запрос. «У него нет 
повестки, кроме как против Лукашенко, и это 
консолидирует. Он не пытается людей в пар-
тию записать, а дает трибуну, чтобы высказать 
гнев. Единственный его лозунг — „Стоп тара-
кан“. Он смог эффективно канализировать на-
строения»,— сказал господин Шрайбман „Ъ“.

Важными факторами внутренней поли-
тики в предвыборный период эксперты на-
зывают просевшую белорусскую экономи-
ку, которая находится в кризисе, и коронави-
рус. Александр Лукашенко борется с панде-
мией по-своему: в стране все работает, огра-
ничений на передвижение по улицам насе-
ленных пунктов нет.

«Экономическая ситуация и коронавирус 
— две разные вещи. Если курс рубля падает — 
можно потерпеть. Но когда вопрос о жизни — 
это другая экзистенциальная ситуация. Чело-
век, находящийся в окопе рядом с пролетаю-
щим, как пуля, вирусом, мыслит по-другому. 
Одно дело, что из-за неправильных решений 
властей ваша зарплата может уменьшиться, а 
совсем другое, когда из-за неправильных ре-
шений вы можете жизнь потерять»,— поясня-
ет Андрей Вардомацкий.

Политтехнолог Виталий Шкляров резок: 
«Лукашенко думал, что он с вирусом спра-
вился, ну и еще шведы. А на деле он сам себе 
вырыл могилу: его ядерный электорат ходит 
на работу и понимает, что может заразить-
ся и умереть, поскольку Лукашенко не ввел 
карантин». По словам господина Шклярова, 
отсутствие ограничений также сделало воз-
можным проведение массовых акций, участ-
ники которых спокойно приходят на них, 
скрыв лица масками. «Раньше нельзя было 
собираться, и признаком радикализма была 
маска, а сегодня маска легализована»,— от-
метил собеседник „Ъ“.

Артем Шрайбман указывает, что насту-
пление во власть сейчас ведется на разных 
этажах: «Я вижу опасные ножницы: с одной 
стороны базу поддержки власти берет на се-
бя Тихановский, а кандидаты от истеблиш-
мента берут средний класс и образованное 
население».

Кандидатами от истеблишмента эксперт 
называет экс-банкира Виктора Бабарико и 
бывшего сотрудника МИДа, некогда члена 
команды Александра Лукашенко Валерия 
Цепкало. Оба критикуют заржавевшую сис-
тему власти и говорят о модернизации стра-

ны. «Мы должны просто перевернуть стра-
ницу и оставить Лукашенко там, где он нахо-
дится. А именно в истории, в этих традици-
онных сельских укладах, в том, что ему нра-
вится: свинки там, коровки, экологически чи-
стое молоко. Арбузы он собирает, по четыре 
мешка картошки в Кремль приносит. Ради бо-
га, пусть этим занимается в одной из резиден-
ций. Пусть живет этим, потому что видно же, 
что он делает это с огромным азартом. А мы 
поведем Беларусь вперед — в будущее»,— ру-
банул во время одного из своих выступлений 
господин Цепкало.

Социолог Вардомацкий называет господ 
Бабарико и Цепкало «коронавирусом для но-
менклатуры»: «Это такой вид коронавируса, 
который проникает в мозг. И здесь идут важ-
ные процессы, спрогнозировать их трудно, 
но очевидно разлагающее влияние со сторо-
ны Цепкало и Бабарико». Последнего эксперт 
сравнивает с большой воронкой в центре ре-
ки, которая «втягивает в себя все новые и но-
вые целевые группы».

Среди админресурса — чиновников и де-
путатов — раздрай, согласен Виталий Шкля-
ров: «Все смотрят в сторону того же банкира 
(Виктора Бабарико.— „Ъ“) и понимают, что 
его шансы договорится, например, с Влади-
миром Путиным больше, чем у Лукашенко, 
который обостряет раз за разом».

Все наблюдатели сходятся в том, что бес-
следно для власти и лично Александра Лука-
шенко избирательная кампания, приправ-
ленная коронавирусом и экономическим 
кризисом, не пройдет, даже если действую-
щий президент сохранит пост. Виталий Шкля-
ров полагает, что для господина Лукашенко 
начался обратный отсчет: «И начался он с ки-
лометров очередей из желающих поставить 
подпись — простой блогер собирает больше 
людей, чем выходят за Лукашенко. Это новая 
реальность для него. Легитимность нынеш-
ней власти держалась на том, что была мни-
мая гарантия стабильности и процветания. 
И на том, что на Украине война, а у нас мир. 
Этого больше нет. Общественный договор о 
стабильности исчез. Более мощным драйве-
ром оказался коронавирус. Мы увидели, что 
власть на глиняных ногах».

Андрей Вардомацкий считает, что корона-
вирус подтачивает каркас системы точно так 
же, как он подтачивает биологический орга-
низм. «Это так просто не закончится. Инерция 
разгона негативных для системы процессов 
слишком велика, поезд слишком тяжелый и 
набрал слишком большую скорость, чтобы 
остановиться 9 августа. Продолжение после-
дует. И имиджевые ухудшения очевидны»,— 
резюмирует он.

В качестве действенного инструмента 
под рукой у Александра Лукашенко всегда 
есть силовики. По словам Артема Шрайбма-
на, власти хватает силового ресурса, чтобы 
справиться с вызовами. «Можно начать ре-
прессии. Погасить можно. Будут репутаци-
онные издержки, что ставит под угрозу нор-
мализацию отношений с Западом. Но нельзя 
сказать, что угроза режиму необратима»,— 
отмечает собеседник „Ъ“. И тут же добавляет: 
«Суть в том, что большинство трансформа-
ций и падений режимов происходили из-за 
ошибок, когда власть делает глупость, не рас-
считав сил. В истории с пандемией власть 
показала, что способна ухудшать свою же 
ситуацию».

Владимир Соловьев

Отношения России и Германии подверглись взлому 
Берлин требует от Москвы объяснений о хакерской атаке на Бундестаг и почту Ангелы Меркель 

Посол России в Берлине Сергей 
Нечаев вчера был вызван в МИД 
ФРГ для разговора о событиях 
 пятилетней давности, которые 
теперь грозят заметно ослож
нить отношения двух стран. 
В  германском дипломатическом 
ведомстве уверены: в 2015 году 
россиянин Дмитрий Бадин, яко
бы сотрудничавший с россий
ской военной разведкой, вместе 
с сообщниками произвел хакер
скую атаку на Бундестаг, а также 
на электронную почту канцлера 
Ангелы Меркель. Недавно Феде
ральная прокуратура Германии 
выдала ордер на арест господина 
Бадина. А теперь, как отмечают 
в МИД ФРГ, Берлин будет доби
ваться введения в отношении не
го и других причастных к атаке 
лиц общеевропейских санкций. 
Российская сторона не раз за
являла, что ничего об этом про
исшествии не знает и никаких 
 доказательств не видела.

Посла России Сергея Нечаева выз-
вал на беседу госсекретарь МИД ФРГ 
Мигель Бергер. Как сообщили в гер-
манском дипломатическом ведомст-
ве, господин Бергер «выступил с рез-
ким осуждением» хакерской атаки 
«на немецкий Бундестаг». Речь идет 
о расследовании событий апреля—
мая 2015 года, когда была взломана 
электронная почта ряда депутатов, 
а также канцлера Ангелы Меркель. 
Предполагается, что в ходе атаки зло-
умышленникам удалось скачать ин-
формацию с компьютеров некото-
рых депутатов и получить доступ к 
их переписке. Федеральная прокура-
тура Германии выдала ордер на арест 
россиянина Дмитрия Бадина, подо-
зреваемого во взломе. «Имеются ве-

ские свидетельства того, что в момент 
атаки он (Дмитрий Бадин.— „Ъ“) от-
носился к спецслужбе ГРУ»,— гово-
рится в заявлении ведомства (ГРУ — 
Главное разведывательное управле-
ние Генштаба вооруженных сил РФ).

В посольстве РФ от комментария 
отказались, заявив, что достаточно 
высказались на этот счет накануне. 
В среду, еще до заявления МИД ФРГ, в 
комментарии немецкому информа-
гентству DPA диппредставительство 
пояснило: «Тема „русских хакеров“ 
неоднократно всплывала в прошлые 
годы и даже обсуждалась в ходе рос-
сийско-германских межмидовских 
контактов. Когда же российская сто-
рона выразила готовность предмет-
но обсудить беспокоящие немецких 
партнеров моменты по линии про-
фильных служб и изучить представ-
ленные факты, интерес Берлина со-
шел на нет». «На фоне борьбы с по-
следствиями коронавируса, связан-
ных с пандемией внутриполитиче-
ских и экономических проблем ко-
му-то понадобилось предъявить ми-
ру очередное свидетельство россий-
ской угрозы»,— считают российские 
дипломаты.

6 мая в ответ на просьбу журна-
листов прокомментировать инфор-
мацию о расследовании в ФРГ дела в 
отношении Дмитрия Бадина пресс-
секретарь президента РФ Дмитрий 
Песков заявил: «Мне, к сожалению 
или к счастью, в данном случае не-
чего комментировать. Я не знаю, ко-
го подала Германия в розыск, я не 
знаю, о каких хакерах идет речь и 
почему этот хакер обязательно дол-
жен быть связан с ГРУ. Поэтому мне 
нечего сказать». А глава МИД РФ Сер-
гей Лавров в середине мая назвал 
эту историю «свежим примером из 

разряда highly likely». «В Бундестаге 
вдруг заявили: немецкие спецслуж-
бы обнаружили, что пять лет назад 
произошла хакерская атака на Бун-
дестаг, лично на электронную почту 
канцлера Меркель, что это возму-
тительно, что это сделали русские. 
Пять лет прошло. Ни единого кон-
кретного факта не предъявлено»,— 
заявил он в интервью РБК.

Между тем канцлер Ангела Мер-
кель полагает, что подобные инци-
денты не способствуют налажива-
нию диалога между Москвой и Бер-
лином. «Могу сказать очень честно: 
меня это огорчает. С одной стороны, 
стремишься ежедневно улучшить от-
ношения с Россией, но с другой сто-
роны, когда видишь такие свиде-
тельства подобного поведения рос-
сийских сил, то образуется напря-
женное поле, в котором мы рабо-
таем»,— ответила она ранее на во-
прос одного из депутатов Бундеста-
га о расследовании хакерской атаки. 
Тогда же госпожа Меркель предупре-
дила: «Мы всегда оставляем за собой 
право принимать меры».

Теперь, как отмечают в МИД ФРГ, 
Берлин будет добиваться примене-
ния «против ответственных за атаку 
на немецкий Бундестаг, в том числе 
против господина Бадина» так назы-
ваемого режима киберсанкций ЕС. 
«С юридической точки зрения Бер-
лин действительно может обратить-
ся в Совет ЕС с просьбой ввести санк-
ции против российских физических 
или юридических лиц»,— заявил 
„Ъ“ программный директор Россий-
ского совета по международным де-
лам (РСМД) Иван Тимофеев. Он на-
помнил, что еще в прошлом году Со-
вет ЕС выпустил решение 2019/797, 
которое задает рамки для санкций 

Евросоюза по проблемам кибербез-
опасности — такие санкции могут 
вводиться против зарубежных ор-
ганизаций или граждан, которые 
подозреваются в кибератаках или 
иных сходных действиях.

«Санкции предполагают запрет 
на въезд таким лицам, а также за-
морозку их активов на территории 
ЕС. Решение о санкциях принимает-

ся единодушно Советом ЕС по пред-
ставлению страны-члена (в данном 
случае ею может быть Германия) или 
по предложению верховного пред-
ставителя ЕС по иностранным де-
лам и политике безопасности,— от-
метил эксперт.— Если Германия вне-
сет такое предложение, то Совет ЕС 
с большой вероятностью его поддер-
жит. Большого ущерба экономике 

такое решение не нанесет. Ведь речь 
не идет о крупных российских пред-
приятиях или значимых фигурах. 
Но в политическом плане ухудшит 
отношения России и с ЕС, и с Герма-
нией. Появится прецедент исполь-
зования подобных санкций против 
России. Это не смертельно, но не-
приятно для наших отношений».

Галина Дудина

Оппоненты Александра Лукашенко 
наступают на режим  
с тапками наголо  ФОТО AP
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21916,31 (+497,08)
РТС 1241,77 (+29,57)
FTSE 100 6218,79 (+74,54)

DAX 30 11781,13 (+123,44)
DJIA* 25732,54 (+184,27)
NASDAQ Composite* 9516,11 (+103,76)

*На 20:29.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 28.05.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 29.05.20
Австралийский доллар 46,9055
Английский фунт 87,0919
Белорусский рубль 13,4807
Датская крона* 10,4841

Доллар США 71,1012
Евро 78,2611
Индийская рупия** 93,8280
Казахский тенге** 17,2177

Канадский доллар 51,5749
Китайский юань* 99,3089
Норвежская крона* 71,7991
СДР 97,1932

Сингапурский доллар 50,0325
Новая турецкая лира 10,4645
Украинская гривна* 26,4440
Шведская крона* 73,9298

Швейцарский франк 73,2624
Японская иена** 65,9413
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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На популярном сайте neberitrub‑
ku.ru, позволяющем отмечать номе‑
ра, с которых звонят мошенники или 
навязчивые маркетологи, в послед‑
ние недели резко отрицательную ре‑
акцию пользователей вызывает теле‑
фон +7 (499) 940‑18‑30. Большинство 
людей отметили его как «телефонное 
мошенничество».

В комментариях они, не скрывая 
гнева, пишут, что звонящие пытаются 
выведать личную информацию, неу‑
бедительно притворяясь оператив‑
ным штабом по борьбе с коронавиру‑
сом. На звонки с номера лучше не от‑
вечать, а если уж случайно снял труб‑
ку, то ни в коем случае не стоит всту‑
пать в разговор. В отдельных случаях 
к звонящим в продолжение инсцени‑
ровки даже приезжали врачи в белых 
костюмах. Несколько пользователей 
на всякий случай спросили о номе‑

ре в Роспотребнадзоре — там якобы 
тоже получают на него много жалоб 
и признают, что по описанию явно 
похоже, что речь идет о мошенниках.

Однако номер телефона, вызвав‑
ший столько жалоб, принадлежит 
московским МФЦ. Это мне официаль‑
но подтвердили в Минздраве. С него 
звонят москвичам, сдававшим тест 
на коронавирус, чтобы сообщить его 
результаты или уточнить какую‑либо 
информацию.

Стоит ли удивляться, что гражда‑
не не поверили официальной служ‑
бе? Вряд ли: телефонные мошенни‑
ки становятся для нас хоть и навяз‑
чивой, но привычной частью жиз‑
ни. Многие не забыли еще, как, на‑
пример, в прошлом году мошенники 
подменяли номер телефона так, что 
входящий звонок отображался под 
номером Сбербанка („Ъ“ рассказывал 
об этом 30 января 2019 года).

А после новостей об ошибках 
в штрафах, утечках данных из госу‑
дарственных сервисов и разреше‑
ния на рассылку рекламы, которое 
запрашивает приложение «Социаль‑
ный мониторинг», доверие к любой 
информации, связанной с коронави‑
русом, упало еще больше. Более 60% 
людей в целом стали меньше дове‑
рять государству за период пандемии, 
следует из результатов исследования 
Online Market Intelligence и центра 
«Платформа».

Меня, например, от шквала ре‑
кламных и мошеннических звонков 
пока более или менее спасают чер‑
ный список в телефоне, приложение, 
позволяющее распознать, кто звонит 
с незнакомого номера, либо вышеу‑
помянутый сайт. Однако с чрезмер‑
ной бдительностью граждан теперь 
в черные списки рискуют попасть 
и официальные номера.

Возможно, это поможет мотиви‑
ровать и государство наконец дейст‑
вительно включиться в борьбу с те‑
лефонными мошенниками и утеч‑
ками баз данных из крупных орга‑
низаций и банков. Пока же история 
напоминает притчу о пастухе и вол‑
ках: если по нескольку раз в день тебе 
звонят мошенники и рекламщики, 
представляясь банками, медицин‑
скими центрами и продавцами с сай‑
тов объявлений, то, когда раздастся 
по‑настоящему важный звонок, ему 
уже не поверишь.

Телефонные мошен
ники стали для нас 
 настолько привычной 
частью жизни, что 
 теперь в черные спис
ки рискуют попасть 
и официальные номе
ра госучреждений

проверяла по телефонной книге 
корреспондент отдела медиа 
и телекоммуникаций

Юлия Степанова

Перспективы экспорта россий
ского зерна в новом сезоне 
улучшаются. Так, «Совэкон» 
ожидает, что отгрузки достиг
нут почти 47,5 млн, что станет 
вторым результатом  после ре
кордного сезона 2017–2018 го
дов. Другие оценки пока скром
нее. Экспорту способствует хо
роший урожай и снижение 
конкуренции со стороны ЕС 
и Украины. Но изза пандемии 
 COVID19 средние цены на рос
сийскую пшеницу в следую
щем сезоне могут быть ниже, 
чем в текущем.

В сезоне, который начнется 
в июле 2020 года, Россия может экс‑
портировать 47,4 млн тонн зерна, 
включая 36,8 млн тонн пшеницы, 
4,7 млн тонн ячменя и 3,9 млн тонн 
кукурузы. Об этом говорится в обзо‑
ре «Совэкона». Это, вероятно, самая 
высокая оценка поставок зерновых 
в новом сезоне на данный момент. 
Минсельхоз США (USDA) прогнози‑
рует экспорт зерна из РФ на уровне 
43 млн тонн, включая 35 млн тонн 
пшеницы (без учета Крыма). В Ин‑
ституте конъюнктуры аграрно‑
го рынка (ИКАР) ожидают отгруз‑
ки зерна на уровне 44,8 млн тонн, 
пшеницы — 34,5 млн тонн. В «Русаг‑
ротрансе» — 44,5 млн тонн и около 
35 млн тонн соответственно. С на‑
чала этого сезона по апрель РФ экс‑
портировала 38 млн тонн зерна, 
включая 31,1 млн тонн пшеницы.

Директор «Совэкона» Андрей 
Сизов уточняет, что экспорт в буду‑
щем сезоне может быть вторым по‑
сле рекордного уровня 2017–2018 
годов, когда отгрузки зерна превы‑
сили 52 млн тонн. Рост оценок экс‑
порта в «Совэконе» в первую оче‑
редь объясняют ожидаемым увели‑
чением урожая зерна при сохране‑
нии спроса со стороны основных 
покупателей. Кроме того, на миро‑
вом рынке конкуренция для рос‑
сийской пшеницы будет ниже из‑за 
снижения сбора в ЕС и на Украи‑
не, отмечается в обзоре. В РФ «Со‑
вэкон» в этом году ожидает урожая 
пшеницы на уровне 81 млн тонн, 
что также близко к рекордному сбо‑

ру в 84 млн тонн, добавил господин 
Сизов. По его словам, если урожай 
в этом году окажется лучше, экс‑
порт может быть и выше текущего 
прогноза.

Гендиректор ИКАР Дмитрий 
Рылько отмечает, что цены на рос‑
сийскую пшеницу в рублях нахо‑
дятся на рекордном уровне. По сло‑
вам руководителя аналитического 
центра «Русагротранса» Игоря Па‑
венского, августовский контракт 
на российскую пшеницу по усло‑
виям FOB стоит $196–197 за тонну, 
июльский — еще дороже из‑за ожи‑
даемого снижения поставок в этом 
месяце в связи с падением сбора 
на юге страны. Условия для стар‑

та сезона неплохие, говорит Анд‑
рей Сизов. Так, по его словам, экс‑
портеры обсуждают с владельца‑
ми терминалов ставки на перевал‑
ку в $16 за тонну, что на $6–7 ниже, 
чем на старте текущего сезона.

Господин Павенский не исклю‑
чает, что доходность экспорта в но‑
вом сезоне будет лучше. Близ‑
кий к рекордному урожай в цен‑
тре страны и хороший сбор зерна 
в Поволжье нивелируют пробле‑
мы на юге и несколько снизят влия‑
ние южных регионов на ценообра‑
зование, поясняет эксперт. Генди‑
ректор агрохолдинга «Степь» (вхо‑
дит в АФК «Система» Владимира Ев‑
тушенкова) Андрей Недужко гово‑

рит, что в будущем сезоне компа‑
ния планирует увеличить экспорт 
зерна на 20%, до 1,5 млн тонн.

В числе особенностей нового се‑
зона гендиректор компании «Про‑
зерно» Владимир Петриченко на‑
зывает ожидаемое более активное, 
чем обычно, наращивание запасов 
в мире, что на руку экспортерам, 
в том числе России. Негативными 
факторами могут стать рост конку‑
ренции на рынках Юго‑Восточной 
Азии во второй половине сезона 
из‑за хорошего урожая пшеницы 
в Австралии, а также избыточные 
регуляторные меры, такие как кво‑
та, которую Минсельхоз планирует 
использовать и дальше, указывает 
господин Сизов. Кроме того, добав‑
ляет он, из‑за общемирового сни‑
жения спроса в связи с пандеми‑
ей COVID‑19 цены на российскую 
пшеницу могут в среднем оказать‑
ся ниже, чем в этом сезоне, когда 
котировки доходили до $250. В чи‑
сле рисков Дмитрий Рылько так‑
же называет возможные меры регу‑
лирования рынка со стороны пра‑
вительства во второй половине се‑
зона. По мнению господина Па‑
венского, после текущего сезона, 
в первой половине которого вну‑
тренние цены на пшеницу росли 
часто более активно, чем мировые, 
экспортеры будут осторожнее под‑
ходить к заключению контрактов 
из‑за рисков получить убытки.

Анатолий Костырев

Сжиженный газ разбивает лед
Завершается самое раннее в истории прохождение Севморпути на восток

Газовоз «Кристоф де Маржери» в сопровождении 
атомного ледокола «Ямал» готовятся завершить са
мую раннюю в истории проводку в восточном секто
ре Севморпути. Суда вошли в Чукотское море, в юж
ной части которого танкеру, везущему газ с проекта 
«Ямал СПГ» в Китай, больше не потребуется помощь 
ледокола. Увеличение сроков навигации по восточ
ному маршруту позволит в этом году в два раза уве
личить перевозки СПГ через восточную часть Сев
морпути — до примерно 2,4 млн тонн.

Танкер ледового класса Arc7 «Кристоф де Маржери», при‑
надлежащий «Совкомфлоту», под проводкой атомного ледо‑
кола «Ямал» «Росатомфлота» благополучно преодолел наибо‑
лее трудные с точки зрения ледовой обстановки участки Сев‑
морпути. Сейчас суда огибают остров Врангеля и входят в Чу‑
котское море. Танкер вышел из Сабетты с грузом газа с проек‑
та НОВАТЭКа «Ямал СПГ» 18 мая — примерно на полтора ме‑
сяца раньше летнего навигационного сезона. Груз к 11 июня 
должен быть доставлен в китайский порт Цзинтан (Таншань).

Апрель и май считаются наиболее сложными месяцами 
с точки зрения ледовой обстановки. Столь ранней навига‑
ции способствовала как аномально легкая ледовая обста‑
новка в Обской губе, что позволило освободить атомные 
ледоколы для проводки судов на восток, так и более легкие 
ледовые условия на восточном фланге Севморпути, отме‑
чает глава консультационного центра «Гекон» Михаил Гри‑
горьев. Средняя скорость движения судна с 18 по 25 мая, 
по данным АИС ExactEarth, составила 8,8 узла. Сложная ле‑
довая обстановка в это время года наблюдается в Восточно‑

Сибирском море и у острова Врангеля, где танкер как раз 
и показывал наименьшую скорость — 6–8 узлов.

25 мая вслед за «Кристофом де Маржери» из Сабетты вы‑
шел газовоз «Владимир Воронин» (принадлежит канадской 
Teekay и China LNG Shipment), направляющийся в порт Тян‑
цзиня. До моря Лаптевых танкер шел в сопровождении ледо‑
кола «50 лет Победы», после чего атомоход развернулся обрат‑
но в Обскую губу. Предполагается, что «Ямал» оставит «Крис‑
тофа де Маржери» в Чукотском море и вернется, чтобы прове‑
сти «Владимира Воронина» через Восточно‑Сибирское море. 
«Владимир Воронин» идет значительно быстрее, чем «Крис‑
тоф де Маржери» (по данным АИС ExactEarth, средняя ско‑
рость с 24 по 28 мая составила 13,2 узла), и сейчас огибает Но‑
восибирские острова с севера. Как уточняет Михаил Григо‑
рьев, скорость «Владимира Воронина» оказалась выше, по‑
скольку, исходя из опыта прохождения маршрута «Кристо‑
фом де Маржери», для следующего танкера были оптимизи‑
рованы маршрут и тактика ледокольного сопровождения.

Источник „Ъ“, знакомый с ситуацией, говорит, что это 
первый экспериментальный рейс, который был необходим 
для анализа технических характеристик газовоза и ледоко‑
ла. Требуется практическое понимание способностей их ра‑
боты вместе, особенно в Восточно‑Сибирском море, поясня‑
ет он. Легкая или средняя зима здесь играют не самую важ‑
ную роль, поясняет собеседник „Ъ“,— основные сложно‑
сти возникают из‑за ветра, скопления льда и торосов, имен‑
но это стало причиной значительного снижения скорости 
на маршруте «Кристофа де Маржери». Даже в тяжелые меся‑
цы (март — первая половина мая) необходимо стремиться 

к тому, чтобы расстояние от Сабетты до мыса Дежнева прео‑
долевалось за десять суток и средней скорости в десять узлов, 
считает он. Вторая задача — сопровождение одним ледоко‑
лом сразу двух газовозов, добавляет собеседник „Ъ“.

В «Росатоме», НОВАТЭКе и «Совкомфлоте» комментариев 
не предоставили.

В 2019 году «Ямал СПГ» отправил 17 рейсов на восток 
по Севморпути (СМП): 16 в Китай и один в Южную Корею. 
Всего было перевезено 1,2 млн тонн (6,5% общего экспорта). 
Газовозы отправлялись в период с 29 июня по 3 октября. Рей‑
сы выполняли 11 газовозов. В 2020 году с учетом ранних сро‑
ков открытия СМП и наличия у «Ямал СПГ» 15 газовозов ле‑
дового класса Arc7 НОВАТЭК может удвоить загрузку СПМ 
по сравнению с 2019 годом, утверждает источник „Ъ“, знако‑
мый с планами компании.

По словам собеседника „Ъ“, стоимость поставки СПГ 
с Ямала по восточному маршруту через СМП может быть 
дешевле рейса вокруг Евразии на $1,5 за MBTU, или около 
$7 млн на танкер. Екатерина Колбикова из Vygon Consult‑
ing оценивает стоимость поставки СПГ НОВАТЭКа в Китай 
по СМП при текущих ценах в $0,6–0,9 за MBTU по сравнению 
с $1,3 за MBTU при обходе Евразии. Кроме того, при постав‑
ках по маршруту вокруг Евразии НОВАТЭК арендует танке‑
ры, добавляет она, и экономика таких поставок во многом 
определяется ситуацией на рынке фрахта, тогда как исполь‑
зование собственного флота арктических газовозов позво‑
ляет рассматривать расходы на них как невозвратные затра‑
ты (sunk cost) и не включать их в операционные издержки.

Татьяна Дятел, Анастасия Веденеева

На «Почте» примут лекарства
Госкомпания начала работать с аптеками

«Почта России» начала доставлять 
 лекарства от дистрибуторов в апте
ки. В дальнейшем госкомпания пла
нирует заняться и доставкой их ко
нечным  покупателям — пока разре
шения на это аптекам только начина
ют выдавать. Эксперты сомневаются, 
что у  «Почты России» найдутся доста
точные ресурсы для доставки на дом 
в виде транспорта и курьеров.

«Почта России» вышла на рынок доставки 
лекарств, она уже осуществляет логистику 
между дистрибуторами и аптеками, а позд‑
нее планирует доставлять заказы и напря‑
мую покупателю, рассказал „Ъ“ представи‑
тель госкомпании. Партнеров там не раскры‑
вают, но уточняют, что компания работает 
«с профильными маркетплейсами». Сейчас 
«Почта России» осуществляет доставку толь‑
ко до аптек и только товаров, не требующих 
специальных условий хранения и транспор‑
тировки, сообщил заместитель гендиректо‑
ра компании по электронной коммерции 
Алексей Скатин. «Второй этап предполагает 
расширение ассортимента с возможностью 
перевозить более сложные товары, требую‑

щие лицензирования. Третий этап — разви‑
тие сервиса для доставки лекарств конечным 
покупателям»,— добавил он.

«Почта России» давно интересовалась фар‑
мацевтическим рынком. Ее бывший генди‑
ректор (сейчас — первый заместитель генди‑
ректора) Николай Подгузов неоднократно го‑
ворил о планах доставлять лекарства населе‑
нию, в том числе силами почтальонов. В де‑
кабре «Почта России» запустила пилотный 
проект по продаже лекарств в трех почтовых 
отделениях в Самарской области.

Онлайн‑торговля лекарствами с достав‑
кой на дом долгое время была ограничена 
законодательно. 3 апреля президент РФ Вла‑
димир Путин подписал закон о дистанцион‑
ной торговле лекарствами, а 18 мая прави‑
тельство утвердило правила их онлайн‑про‑
дажи. Многие из опрошенных „Ъ“ участни‑
ков рынка электронной торговли критико‑
вали документ, увидев в нем преференции 
для аптечных сетей, поскольку торговлю че‑
рез маркетплейсы он не разрешил. В частно‑
сти, постановление обязывает иметь лицен‑
зию на фармацевтическую деятельность, по‑
лученную не позднее чем год назад, и не ме‑

нее десяти торговых точек. Первые разреше‑
ния на торговлю по новым правилам столич‑
ные аптеки начали получать 27 мая, сообщал 
Росздравнадзор по Москве.

Даже до легализации онлайн‑торговли ле‑
карствами этот рынок активно рос, так как 
многие компании, в том числе онлайн‑ри‑
тейлер Ozon, находили пути обхода запре‑
та, например, через онлайн‑заказ с самовы‑
возом из аптек. По оценке партнера Data In‑
sight Бориса Овчинникова, в 2019 году этот 
рынок вырос более чем на 90%, примерно 
до 86 млрд руб. Всего через онлайн, по под‑
счетам агентства, в прошлом году было сде‑
лано 52 млн заказов этой категории, пример‑
но 5% из которых доставлялись на дом. Вне за‑
висимости от того, кто первым сможет нала‑
дить доставку лекарств по новым правилам, 
вряд ли сам факт ее легализации существен‑
но повлияет на темпы развития рынка, счи‑
тает Борис Овчинников. «Это будет премиаль‑
ный сервис. Многие покупатели уже освоили 
формат самовывозом, их будет сложно пере‑
учивать на новый формат»,— рассуждает он.

По оценке директора по развитию RNC 
Pharma Николая Беспалова, на долю онлайн‑

бронирования и серой доставки сейчас при‑
ходится до 7% розничного рынка лекарств. 
В перспективе ближайших двух лет онлайн‑
сегмент может легко занять до 15–20% рын‑
ка, прогнозирует он. При этом у господина 
Беспалова есть сомнения и по поводу пла‑
нов «Почты России» доставлять лекарства 
до конечного потребителя, так как для этого 
у нее нет достаточных ресурсов — курьеров 
и транспорта.

Выход на рынок лекарств подразумевает 
существенную регуляторную нагрузку, а зна‑
чит, работу и инвестиции в области обеспе‑
чения качества, предупреждает руководи‑
тель практики по работе с компаниями сфе‑
ры здравоохранения и фармацевтики КПМГ 
в России и СНГ Виктория Самсонова. Кроме 
того, напоминает она, с 1 июля обязательным 
станет участие в национальной системе мар‑
кировки, что для «Почты России» будет озна‑
чать необходимость настройки IT‑систем, мо‑
дификации ряда бизнес‑процессов и предва‑
рительного тестирования типовых трансак‑
ций с контрагентами.

Дмитрий Шестоперов, 
Мария Котова
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Прогнозы колосятся
Вывоз зерна в новом сезоне может оказаться близким к рекордному



Курс американской валюты 
на Московской бирже опустил-
ся ниже уровня 70,5 руб./$ — ми-
нимального значения с начала 
марта. «Медвежья» игра против 
американской валюты ведется 
во всем мире и связана с опасе-
ниями инвесторов относитель-
но перспектив экономики США 
и их отношений с Китаем. Инте-
рес к рублевым активам поддер-
живается возобновившимся ро-
стом цен на нефть, которые за-
крепились выше $36 за баррель.

В четверг валютные торги на Мос-
ковской бирже открылись очеред-
ным снижением курсов зарубежных 
валют. В течение основной торговой 
сессии курс доллара опускался до от-
метки 70,44 руб./$ — минимального 
значения с 6 марта. То есть до тех зна-

чений, на которых курс доллара на-
ходился накануне известия о прова-
ле переговоров ОПЕК+ и последовав-
шего за этим обвала на финансовых 
рынках (см. „Ъ“ от 10 марта). По ито-
гам основной сессии курс доллара 
остановился на отметке 70,46 руб./$, 
что на 55 коп. ниже значений закры-
тия четверга и на 1,18 руб. ниже за-
крытия предшествующей недели. 
Курс евро завершил торги на отмет-
ке 77,95 руб./€, что на 20 коп. ниже за-
крытия четверга.

Опережающие темпы ослабле-
ния американской валюты прояви-
лись и на мировом рынке. По дан-
ным агентства Reuters, в четверг ин-
декс DXY (курс доллара относитель-
но шести ведущих валют) обновил 
двухмесячный минимум, достигнув 
отметки 98,38 пункта, что почти на 

0,7% ниже значений закрытия сре-
ды и на 1,5% конца прошлой недели. 
Курс евро вырос в четверг на 0,7%, до 
$1,108, максимума с 30 марта. С на-
чала недели курс общеевропейской 
валюты поднялся на 1,7%.

Как отмечают участники рынка, 
американская валюта находится 
под давлением слабых макроэконо-
мических данных из США. В четверг 
Министерство торговли сообщило о 
том, что ВВП страны, по второй 
оценке, снизился в первом квартале 
на 5%, хотя аналитики ожидали 
уменьшения на 4,8%. По словам на-
чальника аналитического управле-
ния банка «Зенит» Владимира Евсти-
феева, ослабляет американскую ва-
люту и нарастающий конфликт меж-
ду США и Китаем, а также предвы-
борная неопределенность. «Доллар 

выглядит слабым, особенно на фоне 
укрепляющегося евро. В отношении 
доллара существуют риски увязнуть 
во внешнеполитических баталиях, 
тогда как властям еврозоны ничто 
не мешает сосредоточиться на вос-
становлении экономики»,— отмеча-
ет господин Евстифеев.

Поддержку российской валюте 
оказывает восстановление цен на 
нефть, произошедшее во второй по-
ловине дня. По данным Reuters, в на-
чале дня стоимость ближайшего 
контракта североморской нефти 
Brent торговалась ниже уровня $34 
за баррель, но к 19:00 поднялась до 
отметки $36,17 за баррель, прибавив 
более 4% относительно закрытия 
среды. Восстановление цен на нефть 
позитивно сказалось и на россий-
ском фондовом рынке. Индекс Мос-
ковской биржи поднялся более чем 
на 1,4%, до 2779,98 пункта — макси-
мального значения закрытия с 6 мар-
та. Долларовый индекс РТС вырос на 
2,44, до 1241,77 пункта, обновив мак-
симум закрытия с начала марта.

В ближайшие дни динамика кур-
са рубля будет определяться прежде 
всего внешними факторами, тогда 
как внутренние будут терять силу. В 
частности, привлекательность ло-
кального долгового рынка для ино-
странных инвесторов уже не выгля-
дит столь однозначной, как в начале 
недели. Ожидания снижения ключе-
вой ставки ЦБ на 100 базисных пун-
ктов в июне уже практически полно-
стью заложены в котировки вторич-
ного рынка облигаций. «Теперь ин-
весторы могут делать ставку на пер-
вую фазу дивидендного периода, что 
должно оказать поддержку россий-
ской валюте»,— считает Владимир 
Евстифеев. «В рамках следующей не-
дели мы ожидаем сохранения дви-
жения курса доллара в диапазоне 
70–73 руб./$. Пока мы не видим фун-
даментальных факторов, которые 
привели бы к преодолению курсом 
нижней границы коридора. Впро-
чем, и повода ожидать подъема вы-
ше верхней границы тоже нет»,— от-
мечает главный аналитик ПСБ Бог-
дан Зварич.

Виталий Гайдаев

Рубль выбирается из-под обвала
Курс доллара вернулся к значениям начала марта

«Рост цен на спутниковый интер-
нет всегда плохо сказывается на на-
ших абонентах, поскольку боль-
шинство из них с невысокими дохо-
дами и проживает в удаленных 
уголках сибирских и дальневосточ-
ных регионов, где плохое мобиль-
ное покрытие или требуются боль-
шие затраты, чтобы проложить на-
земные каналы связи»,— отмечает 
господин Дианов.

В Минкомсвязи подтвердили 
“Ъ”, что законопроект касается всех 
операторов связи, которые предо-
ставляют доступ в интернет, но от-
метили, что правительство может 
ввести дополнительные ограниче-
ния — например, изъять какие-то 
виды операторов.

Объем рынка спутникового ин-
тернета в России по итогам 2019 года 
составил 10,5 млрд руб., а число або-
нентов, включая корпоративных,— 
126 тыс., рассказала “Ъ” аналитик 
«ТМТ Консалтинг» Ирина Якименко. 
Для сравнения: рынок фиксирован-
ного интернета, по данным компа-
нии, в первом квартале достиг 33,6 
млн подключений. Крупнейшие 
компании в спутниковом сегменте, 
по оценке «ТМТ Консалтинг»,— 
дочка «Ростелекома» РТКОММ, Alte-
groSky, Eutelsat и «Триколор». Наибо-
лее востребованы такие решения на 
отдаленных территориях, напри-
мер, Крайнего Севера, а также в част-
ном секторе Центральной России, 
говорит управляющий партнер 
AC&M Михаил Алексеев.

Крупнейшие компании не слиш-
ком обеспокоены. В РТКОММ заяви-

ли, что работают в рамках законода-
тельства и будут исполнять все пред-
писания госорганов. В «Триколоре» 
не ответили на запрос.

Хотя спутниковый сегмент зани-
мает незначительную долю в общем 
объеме услуг интернета, описанная 
в отзыве проблема справедлива для 
всех его участников, признает ген-
директор группы AltegroSky Сергей 
Пехтерев. «Повышение цен в спут-

никовом сегменте критично, по-
скольку стоимость услуги и так в не-
сколько раз превышает стоимость 
проводного доступа»,— поясняет 
он. Так, по его словам, только ком-
плект оборудования для подключе-
ния обойдется минимум в 25 тыс. 
руб., хотя в последнее время опера-
торы стараются его субсидировать и 
стоимость для абонента может начи-
наться от 10 тыс. руб. При этом в 
среднем, по оценке господина Пех-
терева, в спутниковом сегменте або-
нент получает не более 10 Гб трафи-
ка за 1 тыс. руб., тогда как в фиксиро-
ванных и мобильных сетях за эту 
сумму можно пользоваться безли-
митным интернетом.

Юлия Тишина
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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О том, как с падением продаж 
из-за пандемии справляются 
премиальные бренды, а также  
о дальнейших планах развития 
бизнеса „Ъ“ рассказал генераль-
ный директор «BMW Group  
Россия» Штефан Тойхерт.

— Как изменилась для вас жизнь 
на фоне коронавируса?
— Пришлось закрыть двери дилер-
ских центров, и офлайн-работа была 
прекращена. Мы полностью практи-
чески ушли в онлайн. Дали клиентам 
возможность все шаги по взаимодей-
ствию с брендом BMW произвести 
онлайн.
— Производство на «Автоторе» в 
Калининграде работает?
— Работает, и мы запустили там вы-
пуск BMW X6.
— Какова сейчас ситуация со 
спросом?
— Если смотреть на продажи, то пер-
вый квартал для нас был удачным. 
По BMW мы выросли на 12%, по 
MINI — на 27%, по подразделению 
BMW Motorrad — на 9%. В апреле же 
нам пришлось полностью перейти 
на онлайн-работу.
— На динамику ваших продаж 
повлияло ослабление рубля?
— Конечно, ситуация в марте в зна-
чительной степени зависела именно 
от курса рубля. Это не первый раз в 
России происходит. В 2014 году мы 
видели точно такую же ситуацию, 
когда клиенты решили инвестиро-
вать часть своих рублевых средств в 
покупку автомобиля. Итоги первого 
квартала показывают, что многие 
выбирают бренд BMW для того, что-
бы сделать эту инвестицию. Собст-
венно говоря, скорее всего, на реше-
ние повлиял и сам 2014 год, когда 
люди уже инвестировали в автомо-
били и потом увидели, какой из ав-
томобилей они смогли купить де-
шевле. То есть инвестиция в автомо-
били BMW оказалась достаточно вы-
годной, и потеря стоимости при пе-
репродаже была не такой значитель-
ной, как в обычное время.

Что касается дальнейшей ситуа-
ции: конечно, в апреле намного мень-
ше заказов, но ситуация должна нор-
мализоваться.
— Насколько вы сейчас зависите 
от госзаказа?
— Мы никогда не зависели от госзака-
за на автомобили. Доля таких продаж 
составляла в среднем 1–3%. Скорее это 
вопрос в принципе доступа к клиен-
там из этого сегмента.
— Несмотря на партнерство с «Ав-
тотором», в определенный момент 
вы обсуждали строительство от-
дельного завода BMW. Почему вы 
хотели уйти с «Автотора»?
— Нельзя сказать, что мы когда-то рас-
ставались с «Автотором»: мы 20 лет 
партнеры и до сих пор производим 
там автомобили. Что же касается в це-
лом ситуации, то, действительно, ак-
тивная фаза переговоров по расшире-
нию производства в России или ново-
му формату присутствия ведется с 
2012–2013 годов.

В этот период мы успели обсудить 
огромное количество различных ва-
риантов. Более того, когда ты ведешь 
дискуссию с различными чиновника-
ми, в том числе и с местной админис-
трацией, то, естественно, возникают 

различные возможные варианты и 
правила инвестирования, на основе 
которых мы могли бы принять реше-
ние. Естественно, такие инвестиции 
зависят не только от инвестора, как я 
уже говорил, а в большой степени 
они зависят от тех правил и того регу-
лирования, которое могут предло-
жить власти — либо региональные, 
либо федеральные, либо все вместе. 
Тут опять же очень важно понимать 
правила игры на пять-десять лет. Мы в 
принципе по-прежнему открыты к 
дальнейшим переговорам.
— В каком случае вы рассмотрите 
переход полностью на импорт? На-
пример, «Автотор» говорил о том, 
что если правила по дифференци-
ации утильсбора сохранятся, то 
они рассмотрят возможность за-
крыть производство.
— Мы считаем, что нам нужно произ-
водство в России для последователь-
ного развития BMW на российском 
рынке и адекватного присутствия. Ба-
ланс того, сколько и каких автомоби-
лей производить на российском рын-
ке, а какие импортировать, очень ва-
жен, и тут можно найти решение.

В то же время мы понимаем, что 
если правила работы на рынке изме-

нятся или установятся таким обра-
зом, при котором цены на автомоби-
ли придется значительно повысить 
(что повлечет за собой сокращение 
объемов продаж), то, конечно, ни мы, 
ни наши клиенты, ни правительство 
не будут этому рады. Тогда нужно бу-
дет рассмотреть переход на полный 
импорт. Но я верю, что правительство 
заинтересовано в продолжении и раз-
витии нашего производства на терри-
тории России. Поэтому я достаточно 
позитивно смотрю на то, что мы най-
дем подходящее решение для присут-
ствия со своим производством.
— Есть ли планы привезти в Рос-
сию новые продукты?
— Мы в BMW за последние 18 месяцев 
представили 18 новых моделей. Такого 
расширения модельного ряда и показа 
новых моделей не было никогда ни у 
кого. Что касается последних моделей, 
которые только вышли на рынок, мы 
еще полностью не увидели их разви-
тие в области продаж — это вторая се-
рия Gran Coupe и Gran Coupe Online 
Edition. BMW X6 вышел недавно и 
очень релевантен для российского 
рынка. 25 апреля начались продажи, 
как мы и планировали, автомобилей 
Х5М и Х6M, которые очень востребова-
ны на российском рынке, втором по 
значимости в мире по этим моделям.

В ближайшее время можно будет 
увидеть расширение и электрифика-
цию модельного ряда, в том числе, 
возможно, и в России. Мы видим, что 
концепты переходят в реальные мо-
дели, и в 2021 году ждем два больших 
обновления. BMW Х3 полностью 
электрический выходит в этом году. 
То же самое можно сказать и про MINI: 
недавно мы представили полностью 
электрическую модель и рассматри-
ваем ее для российского рынка. Оста-
лось согласовать, конечно же, объем и 
цены, которые мы сможем предло-
жить в России.

Интервью взяла  
Ольга Никитина

полная версия 
kommersant.ru/12883

«Мы никогда не зависели от госзаказа»
Гендиректор BMW в России Штефан Тойхерт  
о коронавирусе и планах на будущее

5 процентов
составил рост рынка 
спутникового интернета 
в России по итогам  
2019 года (данные  
«ТМТ Консалтинг»)

Снижение маржинальности  
регистраторского бизнеса  
заставляет компании искать  
пути наращивания клиентской 
базы. Крупные регистраторы 
стали развивать новую плат-
форму трансфер-агентского  
взаимодействия «Титан» и вы-
нуждают небольшие компании 
следовать за ними, чтобы соот-
ветствовать лицензионным 
требованиям. Дополнительные 
затраты могут негативно отра-
зиться на бизнесе небольших 
регистраторов, и ЦБ уже заду-
мался о смягчении требований.

К системе «Титан», которая позво-
ляет полностью автоматизировать 
трансфер-агентские действия, уже 
подключились семь регистратор-
ских компаний. Об этом сообщил 
„Ъ“ акционер и глава компании-раз-
работчика «Элдис-софт» Николай 
Колодеев. Трансфер-агентское взаи-
модействие позволяет акционеру 
подавать документы у одного реги-
стратора для совершения операций 
(проверки счета, перевода акций, 
получения дивидендов и т. п.) в рее-
стре другого. Как отметил гендирек-
тор АО «Реестр» Юрий Тарановский, 
чем крупнее регистратор, тем боль-
ше он заинтересован в широкой ав-
томатизации процессов, и именно 
крупнейшие компании стали ини-
циаторами перевода трансфер-
агентского взаимодействия на но-
вую платформу.

• Регистраторы ведут реестры  
акционеров всех российских акцио-
нерных обществ, обеспечивают ко-
нечное подтверждение прав собст-
венности на акции. Крупные реги-
страторы (имеющие свыше 1 млн ли-
цевых счетов) должны присутство-
вать не менее чем в 60 субъектах РФ. 
Для остальных регистраторов это 
требование ниже — лишь в 40 субъек-
тах. Для соблюдения требований за-
ключаются трансфер-агентские со-
глашения с другими регистратора-
ми. Технологический сервис обеспечи-
вают платформы СТАР и «Титан».
Использовать новую систему в бо-

евом режиме регистраторы стали в 
конце 2019 года (см. „Ъ“ от 27 ноября 
2019 года). Тогда целью было повы-
шение технологичности бизнеса и 
конкурентоспособности, в том чи-
сле с другими учетными института-
ми. Сейчас система может ускорить 
и консолидацию рынка. По оценке 
гендиректора НРК—Р.О.С.Т. Олега 
Жизненко, подключившиеся семь 
компаний обслуживают около 70% 
всех АО. Он отметил, что платить за 

обслуживание в двух системах невы-
годно, поэтому регистратор собира-
ется отключиться от СТАР, но не 
раньше 2021 года. По словам генди-
ректора регистратора ДРАГА (компа-
ния начала тестировать «Титан») 
Максима Мурашова, возможный 
уход крупнейших регистраторов из 
системы нарушит баланс на рынке, 
поскольку заставит регистраторов с 
небольшим числом филиалов пере-
смотреть политику в отношении 
бизнеса в части соответствия лицен-
зионным требованиям.

Как отмечают участники рынка, 
это может привести к принудитель-
ному переходу от системы СТАР к 
«Титану». Однако если СТАР была 
рассчитана даже на небольших 
участников рынка по своим тари-
фам, то с ожидаемым переходом «Ти-
тана» к новым акционерам обслужи-
вание может стать неподъемным 
для них, указывают представители 
двух регистраторов. Уход даже части 
игроков позволит другим расши-
рить бизнес на стагнирующем рын-
ке. В последние годы количество ак-
ционерных обществ, обслуживае-
мых регистраторами, постоянно 
уменьшается. Согласно данным 
ФНС, на 1 января 2020 года было за-
регистрировано 63,02 тыс. АО. За 
год появилось 1,15 тыс. новых акци-
онерных обществ, при этом ликви-
дировано 10,89 тыс.

Впрочем, пока не все так критич-
но. Гендиректор регистратора «Ста-
тус» Людмила Миронова сообщила, 
что компания участвует в двух систе-
мах одновременно. Госпожа Миро-
нова считает, что даже в случае выхо-
да части регистраторов из системы 
СТАР, с учетом «Статуса», ДРАГА и ря-
да других компаний, она сможет 
обеспечить остальным соответствие 
лицензионным требованиям. Кроме 
того, по словам Максима Мурашова, 
одним из возможных альтернатив-
ных решений могло бы стать смягче-
ние регуляторных требований к ко-
личеству регионов присутствия.

В Банке России отметили, что 
участники рынка предоставили дан-
ные «о высоком уровне затрат на со-
держание филиальной сети, которые 
вынуждены нести регистраторы при 
низком уровне их окупаемости». Со-
хранение требований в прежнем ви-
де обременительно для участников 
рынка, признают в ЦБ, и поэтому го-
товы рассмотреть вопрос об их отме-
не по итогам «получения дополни-
тельных данных об уровне развития 
систем удаленного доступа».

Полина Смородская

Регистраторы 
разогревают «Титан»
Крупные компании развивают  
новую систему удаленного доступа
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деловые новости
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Спрос выше котлована
Покупатели жилья интересуются  
только завершенными проектами

Кризис заставил покупателей 
жилья в Москве придирчиво 
подходить к выбору проектов, 
переориентировавшись на но-
востройки в высокой стадии 
 готовности. Если в первые че-
тыре месяца прошлого года 58% 
продаж приходилось на проек-
ты на стадии котлована и мон-
тажа нижних этажей, то сейчас 
только 44%. Но полного отказа 
покупателей от проектов на на-
чальном этапе ждать не стоит: 
их остановит разница в цене 
между стартовавшими и завер-
шающимися стройками.

Единственной категорией ново-
строек, показавшей рост продаж по 
итогам первых четырех месяцев 
2020 года, стали проекты на стадии 
монтажа верхних этажей: количест-
во сделок с ними увеличилось на 
52% относительно аналогичного пе-
риода прошлого года, до 4,5 тыс. за-
ключенных договоров долевого 
участия (ДДУ). Такие выводы на базе 
анализа данных Росреестра в своем 
исследовании сделала «Азбука жи-
лья». Рост такого жилья произошел 
на фоне сокращения на 12% общего 
числа сделок на первичном рынке 
Москвы по итогам первых четырех 
месяцев относительно аналогично-
го периода прошлого года: всего за 
этот период было зак лючено 
16,06 тыс. ДДУ.

Наибольшее падение пришлось 
на проекты, находящиеся на стадии 
котлована: в этом сегменте прода-
жи сократились на 39%, до 4,7 тыс. 
Для новостроек на этапе монтажа 
верхних этажей показатель вырос 
за год с 16% до 18%. Проекты на ста-
дии внутренней отделки сформи-
ровали 24% сделок против 22% го-
дом ранее. На уже сданные дома 
пришлось 3% спроса против 4% го-
дом ранее. Аналогичную тенден-
цию заметили аналитики «Метриу-
ма»: по их расчетам, в старых грани-

цах Москвы доля сделок с жильем 
на стадии котлована размылась с 
38% до 22%, с проектами на стадии 
монтажа и отделки выросла с 40% до 
51% и с 22% до 27% соответственно.

Руководитель департамента кон-
салтинга и аналитики «Азбуки жи-
лья» Ярослав Дарусенков связывает 
тенденцию со стремлением покупа-
телей выбирать менее рискован-
ные проекты, которые с большей 
долей вероятности будут заверше-
ны. Продажи в уже сданных домах, 

по мнению эксперта, заметно не 
растут из-за большой ценовой раз-
ницы с незавершенным жильем: 
покупатели пытаются найти золо-
тую середину. Разрыв, правда, мо-
жет быть существенным: по оцен-
кам «Бест-Новостроя», в проектах, 
где строительство еще не начато, 
квартиры стоят в среднем 165,1 тыс. 
руб. за 1 кв. м, в готовых — 186 тыс. 
руб. за 1 кв. м. Управляющий парт-
нер «Метриума» Мария Литинецкая 
соглашается, что за период строи-
тельного цикла недвижимость в но-
востройке может дорожать на 20–
25%. Но эксперт пока не готова спи-
сывать изменившееся поведение 

покупателей только на кризисные 
тенденции. Она объясняет, что объ-
ем нового предложения в Москве 
значительно снизился из-за перехо-
да рынка на проектное финансиро-
вание: в первом квартале на рынок 
вышли только восемь новых проек-
тов — это в два раза меньше, чем го-
дом ранее.

Смену вектора покупательских 
настроений заметили и застройщи-
ки. Гендиректор УК «Развитие» 
Игорь Козельцев указывает, что 
если раньше 60% сделок приходи-
лось на строящиеся квартиры, а 40% 
— на готовые, то сейчас ситуация 
прямо противоположная. Он связы-
вает ситуацию с кризисом и мартов-
ским потребительским ажиотажем. 
«На фоне падения рубля многие по-
купали готовые квартиры с ключа-
ми, воспринимая их как самую над-
ежную инвестицию»,— вспоминает 
он. Господин Козельцев ждет, что 
тенденция сохранится и в дальней-
шем из-за негативных ожиданий 
относительно изменения срока 
ввода новостроек на фоне экономи-
ческого кризиса. Коммерческий ди-
ректор ГК А101 Анна Боим пока не 
отмечает целенаправленного сме-
щения спроса. Хотя, по ее словам, 
объективные причины для этого на 
рынке существуют из-за снижения 
девелоперской активности.

Председатель совета директоров 
«Бест-Новостроя» Ирина Доброхото-
ва объясняет, что стремление поку-
пателей приобрести жилье в высо-
кой стадии готовности наблюда-
лось и в прошлые кризисы. Мария 
Литинецкая ждет, что тенденция со-
хранится. При этом госпожа Добро-
хотова называет удерживающим 
спрос жилья в проектах ранних ста-
дий строительства фактором стрем-
ление покупателей сэкономить, 
особенно когда доходы населения 
снижаются.

Александра Мерцалова

Еда в невыносимом положении
Более половины ресторанов не смогли освоить доставку

Около 57% ресторанов не смо-
гли приспособиться к работе 
в формате навынос или с до-
ставкой после решения властей 
о запрете обслуживания клиен-
тов в залах в рамках борьбы 
с пандемией COVID-19. Такие 
данные приводит поставщик 
решений для ресторанов Poster. 
В результате отрасль работает 
с оборотом в 33% от докризис-
ных показателей. Участники 
рынка говорят, что ситуация 
еще хуже, а заведения, за неко-
торыми исключениями, поте-
ряли более 80% выручки. 

По данным разработчика реше-
ний по автоматизации кафе и ресто-
ранов Poster, введение запрета на 
обслуживание в залах за первую 
 неделю ограничений с 30 марта по 5 
апреля привело к закрытию 71% 
клиентов компании, или 4,3 тыс. за-
ведений в стране. Выручка заведе-
ний в тот период оказалась на уров-
не 18% от показателей в начале мар-
та, сообщили „Ъ“ в Poster. К концу 
минувшей недели количество от-
крытых заведений достигло 43%, а 
обороты остаются на уровне 33% от 
докризисных. По оценкам генди-
ректора «Infoline-Аналитики» Миха-
ила Бурмистрова, на доставку или 
навынос сегодня работает не более 
38% заведений в стране, а их сред-
няя выручка не превышает 30% от 
уровня прошлого года.

В Poster уточнили, что из всех ра-
ботающих заведений наибольшие 
потери несут бары, выручка которых 
за последние три недели мая упала 
на 47% по сравнению с аналогичным 

периодом в марте. Оборот рестора-
нов среднего ценового сегмента за 
тот же период сократился на 46%, бур-
герных — 36%, пиццерий — 33%. Ко-
фейни и суши-бары потеряли до 29% 
выручки, оборот в пекарнях упал на 
18%, у заведений сегмента фастфуда 
— на 12%, подсчитали в Poster. 

Гендиректор ГК «Шоколадница» 
(владеет одноименными кофейнями 
и сетями «Кофе Хауз», «Ваби Саби» и 
пр.) Олег Подгорный настаивает, что 
кроме «большой тройки фастфуда» и 
нескольких сетей японской кухни и 
пиццы, где и в обычное время доля 
доставки превышала 90%, все осталь-
ные заведения потеряли от 80% до 
100% выручки за период ограниче-
ний. По его словам, показатели груп-
пы на данный момент не превыша-
ют 10% относительно докризисных: 
на доставку или навынос работают 
60 из 300 заведений. Представитель 
Burger King Иван Шестов говорит, 
что, несмотря на четырехкратный 
рост онлайн-продаж, оборот компа-
нии упал примерно на 70%. На дан-
ный момент в России работает около 
60% заведений. Более чем из 40 про-
ектов Ginza Project в Москве и регио-
нах, не считая Санкт-Петербурга, на 
доставку работают 11 ресторанов и 
Даниловский рынок. 

Аналитики Poster фиксируют па-
дение продаж и у компаний, рассчи-
танных только на доставку: за по-
следние три недели их оборот сни-
зился на 7% относительно второй по-
ловины марта. Выручка сервиса по 
доставке готовой еды «Достоевский» 
выросла на 20% с начала пандемии, а 
количество новой аудитории увели-

чилось на 18%, утверждают там. Но 
Михаил Бурмистров отмечает, что 
оставшиеся без основного канала 
продаж кафе и рестораны заметно 
усилили конкуренцию в сегменте 
доставки. Кроме того, в условиях 
снижения доходов потребители оп-
тимизируют бюджеты, многие уеха-
ли за город, что приводит к сокраще-
нию количества заказов.

Несмотря на низкий потребитель-
ский спрос и действующие в стране 
ограничения, к системе автоматиза-
ции Poster подключилось около 100 
новых заведений, рассказывают там. 
Названия в компании не уточнили. 
Некоторые участники рынка не отка-
зывались от развития и в условиях 
пандемии COVID-19. Так, АПХ «Мира-
торг» для своей сети «Бургер & Фрайс» 
активно ищет помещения в центре 
Москвы, которые ранее занимали 
вынужденные закрыться рестораны 
(см. „Ъ“ от 29 апреля).

Михаил Бурмистров полагает, что 
в июне заведения общепита начнут 
открываться вместе с послабления-
ми, которые вводят региональные 
власти, возможно — с ограничен-
ным меню. «Рестораторам сейчас 
предстоит угадать момент, когда ин-
вестировать в открытие — возобнов-
ление операционных расходов на 
персонал, закупку и аренду — чрева-
то фатальными убытками при мед-
ленном восстановлении трафика»,— 
предостерегает он. Иван Шестов рас-
сказывает, что Burger King уже от-
крыл торговые залы в Уфе и Стерли-
тамаке с ограниченной посадкой и с 
соблюдением всех санитарных норм. 

Никита Щуренков

Спрос на жилье уже падает, 
поскольку люди находятся  

в самоизоляции  
и из-за неопределенности  

в экономике
— Владимир Якушев,

глава Минстроя РФ, в апреле 2020 года

Ц И Т А Т А

Продюсеры пришли  
за «Дедом Морозом»
Создатели новогодней комедии  
делят сборы в суде

Продюсер фильма «Дед Мороз. 
Битва магов» с Федором Бон-
дарчуком в главной роли Лев 
Карасев потребовал 50 млн руб. 
с  кинокомпаний Enjoy Movies 
и Renovatio Entertainment. 
Это треть бокс-офиса новогод-
ней комедии, провалившейся 
в прокате в 2016 году. Самому 
 господину Карасеву еще пред-
стоит вернуть 60 млн руб., кото-
рые он получал на производст-
во фильма, в Фонд кино.

22 июня Арбитражный суд Мо-
сквы рассмотрит иск компании «Ан-
гел» Льва Карасева к Enjoy Movies и 
Renovatio Entertainment на 50 млн 
руб., следует из картотеки суда. Го-
сподин Карасев заявил „Ъ“, что Enjoy 
Movies должна ему денег за произ-
водство фильма «Дед Мороз. Битва 
магов»: проект создавался по догово-
ру товарищества, компания «Ангел» 
взяла в Фонде кино субсидию на про-
изводство, но никаких доходов от ре-
ализации проекта не получила и те-
перь возвращает долг государству из 
собственных средств.

• Enjoy Movies основали Сарик и Ге-
вонд Андреасяны и продюсер Георгий 
Малков. Позже братья покинули 
компанию из-за расхождений с инвес-
тором Владимиром Поляковым. 
 Киностудия выпускала комедии 
(« Беременный», «Мамы» и др.) и блок-
бастеры («Защитники» и «Земле-
трясение») и пять лет входила 
в  список кинолидеров Фонда кино, 
что давало преимущество в получе-
нии субсидий.
«Дед Мороз. Битва магов» вышел в 

прокат в декабре 2016 года, пользо-
ватели «КиноПоиска» оценили его 
на 4,5 из 10. По данным ЕАИС, заяв-
ленный бюджет фильма был 202 млн 

руб., в том числе 60 млн руб. Фонд ки-
но выдал «Ангелу» безвозвратно и 
60 млн руб. на условиях возврата. По 
словам Льва Карасева, компания 
«Ангел» несколько лет разрабатыва-
ла проект и решила объединиться с 
более опытной Enjoy Movies для его 
реализации. Для этого «Ангел» и En-
joy Movies подписали договор това-
рищества в 2014 году, а в 2016-м к не-

му присоединилась Renovatio Влади-
мира Полякова и Александра Реввы, 
которая внесла в проект 37 млн руб., 
следует из судебных документов. 
Присоединение третьего партнера и 
порядок реализации прав на фильм, 
которыми распоряжалась Enjoy Mov-
ies, Лев Карасев безуспешно пытался 
оспорить в 2018 году, следует из су-
дебных материалов: он обвинил 
партнеров в подделке подписей на 
договорах и увеличении бюджета 
фильма до 319 млн руб., согласия на 
которое он якобы не давал.

Фильм в прокате провалился, со-
брав 152 млн руб. (половину сборов 
оставляют кинотеатры, также комис-
сию удержал прокатчик — «Двадца-
тый век Фокс СНГ»). В 2017 году суд 
велел «Ангелу» вернуть Фонду кино 
60 млн руб., компания платит по гра-

фику погашения, говорит Лев Кара-
сев и подтверждает представитель 
фонда Светлана Бриллиантова.

«Чтобы выплатить долю в реали-
зации прав, надо ее рассчитать, а у 
нас до сих пор не подписан осново-
полагающий акт о завершении про-
изводства, который требуется дого-
вором товарищества: в нем товари-
щи определяют финальную стои-
мость производства и суммы, кото-
рые каждый вложил»,— заявила „Ъ“ 
гендиректор Enjoy Movies Ангелина 
Павличенко. По ее словам, затраты 
несли все продюсеры, а «Ангел» отве-
чал за бухучет по проекту, но расход-
ные документы для расчета долей до-
хода от фильма не предоставил. Бюд-
жет оказался выше, без утверждения 
этой цифры определить доли в при-
были от реализации невозможно, 
продолжает она. Кроме того, «Ангел» 
получил разрешения на реализацию 
фильма за рубежом, а информации о 
доходе не дал, добавила она. В 
Renovatio не ответили на запрос.

У Enjoy Movies тоже были непро-
стые времена: в 2018-м она судилась 
с государством из-за ошибочно начи-
сленных налогов и блокировки сче-
тов. Из-за этого компания не могла 
вернуть Фонду кино субсидии на 
фильм «Защитники», но позже ей 
удалось рассчитаться. В марте 2019-
го фонд в суде потребовал вернуть 
еще и 113 млн руб. на производство 
фильма «Аладдин», который так и не 
вышел в прокат. Сейчас эта задол-
женность также понемногу гасится 
— стороны договорились о мировом 
соглашении, которое предстоит ут-
вердить, уточнила Ангелина Павли-
ченко. В фонде подтверждают, что 
компания «в процессе выплат». 

Анна Афанасьева

677 тысяч
зрителей посмотрели 
«Дед Мороз.  
Битва магов»  
в кинотеатрах,  
согласно ЕАИС

Его поздравляют предприниматели Альберт Авдолян 
и Сергей Адоньев:
— Уважаемый Игорь Владимирович! Поздравляем Вас с 
красивой юбилейной датой! Ваши яркие успехи и нарабо-
танный годами авторитет — свидетельствуют о верно вы-
бранном жизненном курсе! Желаем, чтобы все задуманное 
Вами реализовалось в кратчайшие сроки, а также проекты 

не теряли своей амбициозности и масштаба. Ваше умение 
правильно определять цели и достигать их известны тем, 
кому повезло с вами работать и общаться. Уверены, что 
Ваш накопленный опыт в дуэте с уникальной предприни-
мательской долговидностью принесут Вам еще немало 
успеха! Но самое главное, здоровья Вам и Вашей семье!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 60 лет  
председателю совета директоров ПАО «Мечел»  
Игорю Зюзину

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru,  
в эфире ВГТРК, в социальных сетях, а также в 147 печатных, 
телевизионных и интернет-СМИ. Возможны переводы с бан-
ковских карт, электронной наличностью и SMS-сообщением, 
в том числе из-за рубежа (подробности на rusfond.ru). Мы просто 
помогаем вам помогать. Всего собрано свыше 14,556 млрд руб. 
В 2020 году (на 28 мая) собрано 495 265 521 руб., помощь 
получили 433 ребенка. Русфонд — лауреат национальной премии 
«Серебряный лучник» за 2000 год, входит в реестр НКО — испол-
нителей общественно полезных услуг. В 2019 году Русфонд 
выиграл президентский грант на проект «Совпадение. Экспе-
диция доноров костного мозга», а его Национальный РДКМ — 
 президентский грант на проект «Академия донорства костного 
мозга», грант мэра Москвы на проект «Спаси жизнь — стань 
донором костного мозга» и грант Департамента труда и соцзащи-
ты населения Москвы на проект «Столица близнецов». Президент 
Русфонда Лев Амбиндер — лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru  
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Кирилл Костюнин, 8 лет, детский 
церебральный паралич, требуется лечение. 
152 998 руб. 
Внимание! Цена лечения 199 998 руб.  
Телезрители ГТРК «Оренбург» соберут 47 тыс. руб.

Сын родился преждевременно, перенес гипо
ксию и поражение центральной нервной системы. 
В месяц у него обнаружили катаракту, Кирилл почти 
ничего не видел и не развивался, к году не при обрел 
никаких навыков. После нескольких курсов реаби
литации научился сидеть и ползать, стоять и ходить 
с поддержкой. Врачи сказали, что слепота — это нев
рологическая проблема, и мы обратились в Инсти
тут медтехнологий (ИМТ), оплатить лечение помог 
Русфонд. У Кирюши появилось зрение, но видит 
он пока на расстоянии вытянутой руки. Пожалуй
ста, помогите оплатить дальнейшее лечение в ИМТ! 
 Валентина Костюнина, Оренбургская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Необ
ходимо нормализовать тонус мышц и укрепить их, 
помочь ребенку улучшить координацию движений 
и развитие речи». 

Саша Власов, 15 лет, синдром 1–2‑й жаберных 
дуг, недоразвитие челюстей, нарушение 
прикуса, требуется ортодонтическое лечение. 
175 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 224 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Красноярск» соберут 49 тыс. руб.

Саша родился без левого ушка, вместо ушной ра
ковины у него был маленький кожный валик. Мо
лочные зубы прорезались вовремя, но сын с трудом 
жевал. Мы повезли его на обследование в москов
скую клинику. Оказалось, у Саши синдром, который 
не позволяет нормально развиваться костям и тка
ням лица. Челюсти и зубы росли неправильно, нару
шился прикус. Саше провели две челюстнолицевые 
операции. Результат есть: челюсти расширились, те
перь зубы растут не так скученно. Но проблем еще 
много, ортодонтическое лечение нужно продол
жить, а денег нет. Вера Власова,  Красноярский край
Руководитель Центра челюстно‑лицевой хирур‑
гии Виталий Рогинский (Москва): «Сейчас маль
чику требуется ортодонтическое лечение с помо
щью несъемной техники».

Даня Долгов, 4 месяца, врожденная 
двусторонняя косолапость, требуется лечение. 
105 800 руб.
Внимание! Цена лечения 156 800 руб.  
Телезрители ГТРК «Белгород» соберут 51 тыс. руб.

Даня родился с подвернутыми ножками,  стопы 
были загнуты как крючки. Мы сразу стали искать 
врача: при этом заболевании очень важно не упу
с тить время, пока стопы пластичны. Наша оче
редь к ортопеду подошла, когда Дане был уже ме
сяц. Но лечение не помогло, доктор предложил 
операцию. Мы знали, что при таком методе очень 
много рецидивов, и решили не рисковать: нашли 
в интернете информацию про ярославскую кли
нику «Константа» и обратились туда. К нашему 
счастью, Даню готовы взять на лечение! Но опла
тить его мы не в силах. Помогите! Ирина Долгова, 
 Белгородская область
Травматолог‑ортопед ООО «Клиника Констан‑
та» Максим Вавилов (Ярославль): «Методом Пон
сети, сочетая этапные гипсования со щадящей хи
рургией, мы выведем стопы ребенка в правильное 
положение». 

Алина Ольшанская, 7 лет, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
177 тыс. руб. 
Внимание! Цена операции 350 тыс. руб.  
Группа компаний «О’КЕЙ» внесла 150 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Иртыш» соберут 23 тыс. руб.

Алина с двух лет занимается танцами, не раз по
беждала в танцевальных конкурсах. Росла актив
ной, здоровой, но недавно на тренировке вдруг 
пожаловалась на боль в груди. Мы сделали УЗИ, 
и оказалось, что у моей девочки порок сердца — 
дефект межпредсердной перегородки! Врач ска
зал, что Алине требуется операция. Мы отправи
лись в Томск, к опытным детским кардиологам. 
Они объяснили, что дефект уже достаточно боль
шой (6–7 мм), и рекомендовали как можно скорее 
провести щадящую операцию, без вскрытия груд
ной клетки. Но мы не в силах ее оплатить. Помоги
те нам! Екатерина Нефедова, Омская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто‑
рия Савченко (Томск): «Алине требуется эндо
васкулярное закрытие дефекта межпредсердной 
 перегородки. После щадящей операции девочка 
 быстро восстановится и окрепнет». 

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

У Карины Петининой из  Саратова 
Spina bifida — порок развития спин
ного мозга — и, как след ствие, серь
езные ортопедические, урологиче
ские и неврологические проблемы. 
Чтобы со всем этим  разобраться, 
нужно немало сил и терпения. И са
мое важное — тщательное обсле
дование и план лечения, который 
готова составить команда клини
ки Глобал Медикал Систем (GMS 
 Clinic, Москва). Но оплатить все это 
Пети ниным не по силам. Нужна на
ша  помощь. Ходить Карина пока 
не может, но времени даром не теря
ет:  поет, читает стихи и уже выучила 
все буквы. 

Первый диагноз Карине поставили 
еще до рождения. Когда мама девочки 
Диана была на четвертом месяце бере
менности, УЗИ показало, что у ребенка 
Spina bifida: спинной мозг развивается 
неправильно и свернулся в петельку, 
образовав грыжу. Разобраться с серьез
ной болезнью саратовские врачи посо
ветовали удивительно простым спо
собом: сделать аборт. 

— Сказали: она у вас ничего сообра
жать не будет, родите себе овощ, де
ло ваше,— вспоминает папа Карины 
Андрей. 

Но они c Дианой про аборт даже 
не думали. Если выпало такое испыта
ние, значит, найдутся и силы.

Рожать Диану отправили в Петер
бург. Там, не в пример Саратову, есть 
возможность прямо в роддоме проопе
рировать новорожденную — ведь при 
Spina bifida без операции не обойтись.

Роды были очень тяжелые. Карине 
сразу же иссекли спинномозговую гры
жу. После операции девочка месяц мог
ла лежать только на животе — швы ни
как не заживали.

— Только постепенно нам стали раз
решать брать ее на руки,— рассказыва
ет Андрей. 

А дальше начался какойто каскад 
несчастий. У Карины повысилось 
внутричерепное давление. Постави
ли шунт, чтобы облегчить отток спин
номозговой жидкости. Шунт вызвал 
воспаление. Его удалили, поставили 
временный, две недели лечили вос
паление антибиотиками. Только уста
новили новый шунт — и тут начались 

урологические проблемы. Карине пять 
раз в день ставили катетер, но все рав
но возникли воспаления мочевыводя
щих путей. Опять антибиотики, опять 
боль. Следом пришлось взяться за Ка
ринину косолапость — ее диагностиро
вали сразу после рождения, но раньше 
было просто не до того. Девочке прове
ли гипсования, начали курс массажа — 
и на первом же сеансе массажист сло
мал Карине правую ножку, затем слу
чился рецидив косолапости. Опять 
гипсования, затем еще один перелом: 
ползая, Карина сломала все ту же но
гу. Оказалось, у девочки остеопороз. 
Изза постоянных переломов правая 
ножка стала короче. 

Судьба как будто издевалась над не
счастными родителями. Но Андрею так 
не кажется: 

— Я не верю, что ктото живет вооб
ще без проблем,— говорит он.— Ис
пытания даны нам для того, чтобы все
лять надежду и напоминать о Боге: ког
да все хорошо, люди о нем забывают. 
Мы не знали, что с нами будет, но те
перь видим, что все нам помогают — 
друзья, фонды, государство. Даже би
леты на поезд в Петербург нам выда
ли по ОМС.

Только главная радость семьи — на
блюдать, как быстро умнеет маленькая 
Карина. 

— В год и восемь заговорила — и по
неслось, не остановить! — расплывает
ся папа в улыбке.— Такой интересный 
язык, жена за ней записывает. «Ипися

на» — это обезьяна. А «бисик» — гипс, 
она же у нас постоянно по больницам. 
Сейчас уже говорит сложными фраза
ми. Петь очень любит! Мы ей поем дет
ские песенки и христианские гимны, 
а она повторяет. Стихи с ней учим, бук
вы. Уже знает весь алфавит! 

Жизнь чуть ли не прекрасна, кругом 
столько интересного. Карина обожает 
слушать истории про животных. Смо
треть книжки вместе с родителями. Ку
паться в ванне с игрушками. 

Играть она тоже может бесконеч
но — но не одна, а с родителями. 
Ей  всетаки пока очень трудно: сейчас 
она умеет только ползать и не очень 
хорошо владеет руками. К решению 
проблем Карины надо подойти ком
плексно. Девочку нужно полностью об
следовать и составить план лечения, 
в который войдет сразу все: урология, 
неврология, ортопедия. Сделать это го
товы врачи клиники Глобал Медикал 
Систем, которые разработали програм
му помощи детям со Spina bifida и осу
ществляют ее совместно с Русфондом. 

И тогда Карина станет самостоятель
нее, а сообразительности и разумности 
ей и так не занимать. Лечение дорогое 
и в ОМС не входит, но такой девочке 
просто нельзя не помочь.

Алексей Каменский,  
Саратовская область

Алфавит в два года
Двухлетней Карине необходимо  
комплексное обследование и план лечения

Из свежей почты

Почта за неделю 22.05.20–28.05.20

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 72 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 45
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 1
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 2

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  К А Р И Н Ы  П Е Т И Н И Н О Й  
Н Е  Х В А Т А Е Т  7 0 6  Т Ы С .  Р У Б .

Педиатр Центра врожденной патологии клиники Глобал Медикал Систем (GMS Clinic, 
Москва) Эмилия Гаврилова: «Карина не ходит, в будущем ей понадобятся специальные техни-
ческие средства. Сейчас важно полностью обследовать девочку и разработать план, позволяющий 
справиться с неврологическими, урологическими и ортопедическими нарушениями. Своевременное 
лечение значительно улучшит качество жизни Карины и поможет избежать тяжелых осложнений, де-
вочка станет более самостоятельной. Надеюсь, мы поможем Карине реализовать весь ее потенциал».

Стоимость обследования 1 008 000 руб. Группа компаний «О’КЕЙ» внесла 250 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Саратов» соберут 52 тыс. руб. Не хватает 706 тыс. руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Карину Петинину, пусть вас не смущает цена спасе-
ния. Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить 
в Русфонд или на банковский счет папы Карины — Андрея Николаевича Петинина. Все необходи-
мые реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, 
сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, 
в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

22 мая в „Ъ“, на rusfond.ru  
и в эфире ГТРК «Волго
градТРВ» мы  рассказали 
историю шестилетней Ве
роники из Волгоградской 
области. У девочки тяже
лый врожденный порок 
сердца, она перенесла 
уже две операции: проте

зирование клапана легочной артерии и спустя 
три года его плановую замену. Но теперь у Ве
роники возникло воспаление сердечной обо
лочки, протез разрушается, нужно его  срочно 
заменить. Рады сообщить: вся  необходимая 
сумма (1 046 293 руб.) собрана.  Спасибо, 
 дорогие друзья.

Всего с 22 мая 35 599 читателей rusfond.ru, „Ъ“, те
лезрителей «России 1», ГТРК «ВолгоградТРВ», «Бел
город», «Ивтелерадио», «Марий Эл», «Томск», а так
же 142 региональных СМИ — партнеров Русфонда 
 исчерпывающе помогли 20 детям на 31 864 656 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Веронику Любимову 
ждут в Томске в июне

Алексей 
Каменский, 
СПЕЦИАЛЬНЫЙ 
КОРРЕСПОНДЕНТ 
РУСФОНДА

Практика устойчивого развития
Зачем компания PepsiCo участвует в акции «Защитим врачей»

За время эпидемии коронавируса 
Русфонд собрал более 40 млн руб. 
на приобретение средств защиты 
для врачей в клиниках разных регио
нов страны. Львиную долю этих  денег 
пожертвовали коммерческие струк
туры. Как правило, фирмы, направ
ляя деньги на благотворительность, 
не считают нужным подробно объ
яснять, почему отказались от части 
своих прибылей ради общественно
го блага. Приятным и редким исклю
чением стала компания «PepsiCo 
Россия». Она вложила в акцию Рус
фонда «Защитим врачей» 7 млн руб., 
а Ольга Каверина, менеджер компа
нии по благотворительности и КСО, 
разъяснила главному редактору Рус
фонда Валерию Панюшкину прин
ципы участия PepsiCo в решении 
социальных проблем страны.

Философия устойчивого разви
тия — в том, что мы должны помнить 
о наших сотрудниках, о местных со
обществах, об экологическом воздей
ствии. И это на самом деле единствен
ный путь к долгосрочному процвета
нию и прибыльности. Мы уже много 
лет работаем по этому принципу, ко
торый в компании сформулирован 
как «побеждать ответственно».

В России мы много лет поддержи
ваем аграриев, высшие учебные заве

дения, социально незащищенные ка
тегории граждан. Работаем с Фондом 
продовольствия «Русь», ежегодно предо
ставляем около 3 тыс. тонн нашей про
дукции тем, кто больше всего нуждает
ся. Сейчас, когда пришла общая беда — 
пандемия, компания выделила $45 млн 
на борьбу с COVID19 во всем мире.

В России, Украине, Белоруссии, За
кавказье и Центральной Азии мы фи
нансируем поддержку медицинских 
работников и незащищенных групп 
населения на сумму $5 млн.

В России более 150 млн руб. выделе
но на помощь медицинским учрежде
ниям в 30 регионах страны. Деньги бу
дут направлены на обеспечение меди
цинским оборудованием, средствами 
защиты, поставку воды для медработ
ников и пациентов.

PepsiCo — крупный закупщик сель
скохозяйственного сырья. За послед
ние десять лет компания инвестирова
ла около $40 млн в развитие сельского 
хозяйства. Только на программу под
держки аграрного образования выде
лено более $1 млн.

В случае возникновения экстрен
ных обстоятельств деньги могут на
правляться как из локального (в ко
тором предусмотрена поддержка 
населения в случае чрезвычайной си
туации), так и из глобального фонда 

 PepsiCo Foundation. Сейчас именно та
кой случай.

В условиях пандемии важно выби
рать надежных партнеров. Русфонд — 
один из крупнейших фондов в России, 
с долгой историей и безупречной репу
тацией. Мы понимаем, что сейчас на ме
дицинских и социальных учреждениях 
лежит высокая нагрузка. Важно, чтобы 
помощь им была прозрачной и эффек
тивной. Мы ценим прозрачность благо
творительных акций, которые прово
дим вместе с Русфондом. Нам предо
ставляют запросы от клиник, копии 
финансовых документов, мы видим 
на сайте Рус фонда, как клиники благода
рят за поставленное им оборудование.

Оценить эффективность пожертвова
ния в ситуации пандемии, когда мы стал
киваемся с ранее неизвестной пробле
мой, а методы борьбы с ней изобрета
ются на ходу, сложнее, чем в обычных 
условиях. Обычно для оценки социаль
ных программ применяется метод social 
return on investment (социальная эффек
тивность инвестиций.— Русфонд) — это 
серьезная аудиторская задача, и ее реше
ние стоит значительных денег. В пери
од кризиса мы не можем требовать от 
 российских НКО таких исследований.

весь сюжет
rusfond.ru/society

СИЗы на исходе
Ваша помощь изменила  
жизнь врачей и пациентов

С 10 апреля Русфонд помогает больницам, 
где лечат коронавирус. Вы, наши читатели, 
уже собрали для них больше 41 млн руб. И сбо
ры продолжаются. Спасибо! Больницам  нужны 
не только защитные костюмы и респираторы. 
Коронавирус порождает самые  неожиданные 
потребности — от лаборатории для срочного 
анализа крови до детских игрушек. О том, как 
приходила помощь, нам рассказали сами врачи.

Ирина Куница, заведующая отделением по работе 
с прикрепленными пациентами НМИЦ «Лечебно-
реабилитационный центр» Минздрава РФ (Москва):
— Была проблема — у врачей под очками возника
ли пролежни и пятна на коже. А если кожа очень 
нежная, пигментация может остаться навсегда. Од
на наша молодая сотрудница после смены взглянула 
на себя в зеркало и просто разревелась. А дело в том, 
что маски были сильно накрахмаленные, с пласти
ковыми звездочками в месте прилегания к коже. 
Рус фонд купил нам нормальные маски. Памперсы 
себя не оправдали. Мне коллега рассказывала — она 
одиннадцать с половиной часов терпела, а за полча
са до выхода из зоны решила испытать памперс. 
А они рассчитаны на лежачих больных! Все протека
ет, это ужасно унизительно, когда у тебя все мокрое 
и тапки хлюпают. Либо надо очень сильно затянуть 
памперс, а он тогда натирает. У нас сейчас, благода
ря в том числе Русфонду, один СИЗ на четыре часа ра
боты: врач может размяться, сходить в туалет, поесть.

Ильнур Шарафутдинов, главный врач Клиники 
Государственного медицинского университета  
Минздрава РФ (Казань):
— У нас несколько корпусов, один из них — род
дом. Его отдали роженицам с коронавирусом или 
подозрением на него. И вот привозят к нам женщи
ну на 34й неделе. Ее состояние быстро ухудшает
ся. Надо решать: мы можем дать ребенку «дозреть» 
или нужно срочно его доставать. Возможна экламп
сия (судороги с потерей сознания, состояние роже
ницы при этом может ухудшаться очень быстро.— 
Русфонд), нужен постоянный контроль, лаборатор
ные анализы, организм может просто не справиться. 
А лаборатория — в соседнем корпусе. Обеззаразить 
пробирки, упаковать в один пакет, в другой, потом 
в контейнер, передать в «чистую зону» и т. д.— ча
са три при лучшем раскладе. А счет идет на мину
ты. С этой роженицей обошлось. Но мы поняли, что 
роддому нужна своя лаборатория. Ее удалось приоб
рести на средства Русфонда.

Наталья Кабанова, заместитель главного врача по детству 
Областной детской инфекционной больницы (Самара):
— Бывает, что детей с COVID к нам привозят без 
сменной одежды, без игрушек. Нашему самому ма
ленькому пациенту с коронавирусом всего месяц. 
Мы разрешаем взрослому остаться с ребенком, даже 
если у него COVID не диагностирован. Но не у всех 
есть взрослый. Например, поступила девочка, у ко
торой мама с коронавирусом в тяжелом состоянии 
на ИВЛ, а папа — с пневмонией. Ей некому чтото 
принести. Телевизоров в инфекционном стациона
ре нет — их невозможно правильным образом обра
ботать. Мало того что дети больны, так им еще и со
вершенно нечего делать. Настольные игры, пазлы, 
книжки — все это приходится потом утилизировать. 
А лего выдерживаем в дезрастворе. Русфонд помог 
нам с закупками масок, стетоскопов, пульсоксиме
тров, дезинфицирующих средств. Вы были первы
ми, кто пришел нам на помощь.

Инна Зеленкова, главный врач Краевой детской 
клинической больницы №2 (Владивосток):
— 30 апреля нам санитарной авиацией доставили 
восьмимесячную девочку с внебольничной пневмо
нией. Сначала ее срочно из дальнего села привезли 
в город Арсеньев, но случай был слишком сложный, 
там не смогли справиться. Мы ее сразу подключи
ли к ИВЛ, и она в таком состоянии провела почти 
месяц. Только на днях отключили, и сейчас я могу 
сказать, что она будет жить. Фильтры и дыхательные 
контуры (трубки между аппаратом ИВЛ и пациен
том.— Русфонд) при тяжелой гнойной пневмонии, 
как у этой девочки, надо менять каждый день. Про
сто не представляю, что бы было, если бы Рус фонд 
не помог нам с покупкой этих расходных материа
лов и они кончились бы.

весь сюжет
rusfond.ru/issues

Главная радость семьи — 
наблюдать, как быстро 
умнеет маленькая Карина   
ФОТО АРТЕМА КОРЕНЮКА
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